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МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 01.04.2016) $387,0 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
07.04.2016) 859,24 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
07.04.2016, 20.00 МСК) $38,90 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
77,37

$1= 
67,80

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 07.04.2016) 

1,56 млрд руб. за 1 км: как РЖД объясняет рост стоимости проекта на 131 млрд руб.

«Ласточка» и другие иностранцы: какие поезда ходят по российским скоростным магистралям 

А доедет ли эта дорога: у проекта есть влиятельные противники

ТЕМА ДНЯ | Дорога от Москвы до Казани подорожала до 1,2 трлн руб. с. 12–13

ФОТО: Bloomberg

Ли Кашин,
Глава CK Hutchison

$30,8 млрд 
на пластмассе 
и недвижимости
МИЛЛИАРД В КАРМАНЕ, C. 18

Продолжение на с. 2

НАТАЛИЯ ТЕЛЕГИНА,
СВЕТЛАНА РЕЙТЕР,
ИВАН ГОЛУНОВ

Дмитрий Михальченко, 
бизнес которого был тесно 
связан с Федеральной службой 
охраны и другими госоргана-
ми, много лет инвестировал 
деньги в свой главный про-
ект — новый глубоководный 
порт. Когда терминал начал 
работать, за Михальченко 
пришла Федеральная служба 
безопасности.

 ЗА КЕМ ПРИШЛИ

72 следователя ФСБ  — именно 
столько сотрудников, по данным 
прессы, понадобилось для  рас-
следования дела о  хищении 
нескольких сотен миллионов 
рублей, выделенных из  бюдже-
та на  реставрацию Псковско-
го драмтеатра, Новодевичьего 
и Иоанно-Предтеченского мона-
стырей, калужского Музея кос-
монавтики. Начиная с 15 марта 
по  стране прокатилась волна 
арестов фигурантов этой исто-

рии  — бизнесменов Дмитрия 
Сергеева и Александра Коченова 
из компании «БалтСтрой», зам-
министра культуры Григория Пи-
румова, за которым спецназ летал 
в Ростов-на-Дону. За предприни-
мателем Никитой Колесниковым 
в  его дом на  Рублевском шоссе 
приехали два автобуса опера-
тивников, рассказывает очевидец 
операции. Колесников спрятался 
в потайной комнате за сервантом 
на верхнем этаже, но был быстро 
найден, продолжает он и  под-
тверждает знакомый бизнесмена.

Размах операции, несопостави-
мый с нанесенным ущербом, мог 
навести на мысль, что целью все-
го происходящего были более вы-
сокопоставленные персоны. Ока-
жись я на его месте, немедленно 
подал бы в отставку, сказал вскоре 
после случившегося советник пре-
зидента Владимир Толстой о ми-
нистре культуры Владимире Ме-
динском (именно Минкультуры 
был распределителем денег на ре-
ставрацию). 

Дмитрий Михальченко получил известность по делу Минкультуры, но арестован был за контрабанду алкоголя
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Бизнесмен от спецслужбы
АНТИТЕРРОР

ФСБ 
без границ
ФАРИДА РУСТАМОВА, 
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ, 
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Ужесточить наказание, при-
влечь несовершеннолетних, 
ограничить выезд, лишать 
гражданства и читать СМС 
за три года — такие предложе-
ния по борьбе с терроризмом 
внесли депутаты. Эффектив-
ность мер неочевидна, говорят 
эксперты.

В  четверг в  Госдуму был внесен 
пакет поправок, направленных 
на борьбу с терроризмом. Их авто-
рами стали председатель думского 
комитета по безопасности Ирина 
Яровая и  председатель комите-
та по обороне Совета Федерации 
Виктор Озеров.

Эти изменения готовились по-
сле теракта на  борту самолета 
А321 в Египте в октябре прошло-
го года и серии террористических 
атак в Париже 14 ноября. 20 ноя-
бря состоялось совместное заседа-
ние Госдумы и Совета Федерации, 
на  котором обсудили необходи-
мость ужесточения антитерро-
ристического законодательства. 
До сих пор законопроект находил-
ся на рассмотрении Совбеза, рас-
сказали собеседники РБК в коми-
тете по безопасности.

ПРЕСЛЕДОВАНИЕ ЗА РУБЕЖОМ

В УК вводится статья «Акт между-
народного терроризма». Таковым 
авторы законопроекта считают со-
вершение за рубежом преступле-
ний, от которых пострадали граж-
дане России. Теракт признается 
международным, если его целью 
были «нарушения мирного сосу-
ществования государств и  наро-
дов» или работа «против интересов 
России» и «против мирного сосуще-
ствования государств и народов». 
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За что арестован Дмитрий Михальченко

Бизнесмен от спецслужбы

Но с министром ничего плохо-
го не случилось, а дело стало раз-
виваться совсем в другом направ-
лении. «Министру сейчас ничего 
не грозит, это (аресты в Минкуль-
туры и «БалтСтрое». — РБК) вой-
на двух спецслужб», — говорит чи-
новник правительства.

Ближе к обеду 29 марта сотруд-
ники одной из спецслужб — ФСБ — 
на входе в гостиницу «Украина» в 
Москве скрутили влиятельного 
петербургского бизнесмена, со-
владельца группы «Форум» (туда 
входит и «БалтСтрой») Дмитрия 
Михальченко. Дело для него на-
шлось, правда совсем другое: его 
обвиняют в контрабанде коньяка 
и вина под видом строительного 
герметика.

«Я сам офигел, когда это уви-
дел!» — так эмоционально собе-
седник РБК в Следственном ко-
митете объясняет детали дела 
Михальченко. Оперативники 
обыскивали офис «БалтСтроя» 
по реставрационному делу, а на-
шли доказательства причастно-

сти Михальченко к контрабанде, 
утверждает он.

Почему питерский бизнесмен 
Михальченко, нанесший ущерб, 
как посчитало следствие, всего 
на 2  млн руб., привлек внима-
ние ФСБ?

ЗЛОПОЛУЧНАЯ ДАЧА

В середине нулевых питерская 
компания «БалтСтрой» получила 
выгодный заказ — построить дачу 
местному бизнесмену Михаль-
ченко. Компания была игроком 
средней руки на региональном 
строительном рынке: связи хо-
зяина Павла Синельникова по-
зволяли получать заказы от ГАИ, 
ГУВД и, например, от директора 
Михайловского театра Владимира 
Кехмана.

Как вспоминает работавший 
в «БалтСтрое» Николай Анто-
нов, компания получила хоро-
ший аванс. Однако вскоре нача-
лись проблемы: заказчик не желал 
принимать выполненные работы 
и требовал вернуть деньги. «За-

кончилось  тем, что примерно в 
2007  году Синельников принял 
решение передать компанию лю-
дям из окружения Михальченко. 
Не знаю, получил он что-то или это 
было в счет того аванса (в 2010 году 
Синельников застрелился.  — 
РБК)», — вспоминает Антонов.

По его словам, схема выглядела 
так: Синельников учредил новую 
фирму, куда ушел весь персонал. 
А прежний «БалтСтрой», перепи-
санный на новых хозяев, по сути, 
был «пустой» компанией, но с хо-

рошими оборотами и портфолио 
выполненных проектов.

К тому моменту Михальченко 
и его партнер Николай Негодов, 
бывший заместитель главы ФСБ 
по Петербургу и Ленобласти, уже и 
так были состоятельными бизнес-
менами. Первые деньги они сде-
лали в начале нулевых, получив 
от РЖД в управление торговые 
площади на вокзалах Санкт-Пе-
тербурга. Затем выкупили Пря-
дильно-ниточный комбинат им. 
Кирова  — комплекс из восьми 
5–6-этажных зданий неподалеку 
от Смольного — и стали сдавать в 
аренду часть площадей.

Зачем им понадобилась ре-
ставрационно-строительная ком-
пания?

КРАСИВЫЕ ЗАКАЗЫ

В 2007 году решением прави-
тельства ФГУП с малопримет-
ным названием «Атэкс» перешло 
в ведение Федеральной службы 
охраны (ФСО). Это предприятие 
должно было выполнять функции 
генподрядчика при строительстве 

Красивые подряды приносили хорошие обороты. 
Выручка «БалтСтроя», по данным СПАРК, 
выросла с 300 млн руб. в 2007 году до 9 млрд 
в 2011-м

ФСБ начала проверки бизнеса Дмитрия 
Михальченко (на фото) по делу Минкультуры: 
его фирма «БалтСтрой» (входящая 
в группу «Форум») оказалась замешана 
в деле о хищениях средств, выделенных 
на реставрацию. Полгода служба прослушивала 
разговоры бизнесмена, а когда оперативники 
обыскивали офис «БалтСтроя», неожиданно 
нашли доказательства причастности 
Михальченко к контрабанде алкоголя 
на 2 млн руб. Сейчас бизнесмен арестован

Замглавы Минкультуры Григория Пирумова (справа) обвиняют в хищении бюджетных средств при 
реконструкции памятников культурного наследия. На министре культуры Владимире Мединском (слева) 
скандал не отразился. Хотя советник президента Владимир Толстой заявлял, что на месте министра 
немедленно подал бы в отставку после случившегося

ДЕЛО МИНКУЛЬТУРЫ 
И АРЕСТ ДМИТРИЯ 
МИХАЛЬЧЕНКО
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 Продолжение. Начало на с. 1 
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и ремонте объектов федерального 
значения (многие из них находят
ся в ведении ФСО). Гендиректо
ром новой структуры стал Андрей 
Каминов, хороший знакомый Ми
хальченко, ранее возглавлявший 
ряд фирм, связанных с «Фору
мом» (схема бизнеса «Форума» — 
в инфографике на стр. 4).

Это не единственная связь 
«Атэкса» с питерскими бизнес
менами: стоящий во главе ФСО 
Евгений Муров несколько лет ра
ботал вместе с Николаем Негодо
вым в региональном управлении 
ФСБ. Наконец, все они — Муров, 
Михальченко, Негодов и еще с де
сяток высших офицеров ФСО — 
жили забор к забору в элитном по
селке на берегу Валдайского озера 
в Новгородской области.

Уже в 2008 году «Атэкс» заклю
чил с ФСО 28 контрактов более 
чем на 3 млрд руб., начав распре
делять заказы среди субподряд
чиков. Например, привлек «Балт
Строй» для ремонта здания самой 
ФСО на Ильинке, 21. «Мой быв
ший муж Станислав Кюнер рабо
тал в структурах Михальченко, в 
том числе в «БалтСтрое», — рас
сказывает Юлия Пасова (супруги в 
разводе). — Когда Андрея Камино
ва, старого знакомого Михальчен
ко, откомандировали в Москву, в 
«Атэкс», на «БалтСтрой» и связан
ные конторы посыпались заказы 
на стройку и реставрацию».

По заказу «Атэкса» «БалтСтрой» 
работал с самыми известными 

объектами России — Грановитой 
палатой, Большим Кремлевским 
дворцом, башнями, звездами и 
стенами Кремля.

Красивые подряды приносили 
хорошие обороты. Выручка «Балт
Строя», по данным СПАРК, вырос
ла с 300 млн руб. в 2007 году до 
9 млрд в 2011м. А контракты са
мого «Атэкса» с ФСО, например 
заключенные в 2011 году, пере
шагнули через 46 млрд руб.

Топменеджеру «БалтСтроя» 
Дмитрию Сергееву принадле
жала еще одна фирма — «Строй
комплект». Ей тоже доставались 
заказы «Атэкса», например на ре
ставрацию Мавзолея Ленина или 
Триумфальной арки на Кутузов
ском проспекте в Москве.

Летом 2011 года Кюнер пере
шел работать в «Атэкс», став заме
стителем директора и возглавив 
тендерную комиссию. При этом 
он сохранил деловые отношения 
с прежними коллегами: напри
мер, еще некоторое время владел 
долей в компании «Технофлот», 
где совладельцем был Сергеев. 
А в 2012 году Кюнер получил от 
Сергеева заем на 20 млн руб. для 
покупки загородного дома в Ис
тринском районе Подмосковья 
(копия есть у РБК).

На суде по разводу Кюнера с же
ной впервые всплыли документы 
о роскошной жизни топменедже
ра ФГУПа (история была подробно 
описана в журнале The New Times 
в декабре 2015 года). После скан

дала он покинул «Атэкс», вновь 
устроившись на работу в структу
ры, близкие «БалтСтрою» (сейчас 
он трудится в фирме «СтройФа
сад»; следствие по делу Минкуль
туры связывает эту компанию с 
Сергеевым и Коченовым из «Бал
тСтроя» и предполагает, что с ее 
помощью происходило хищение 
денег при реставрации Новодеви
чьего монастыря).

Каминов отказался разговари
вать с РБК, предложив отправить 
вопросы в юридическую службу 
«Атэкса». На официальный запрос 
ФГУП не отреагировало. Отказал
ся отвечать на вопросы и Кюнер. 
Официальный представитель 
«Форума» Павел Крупник в разго
воре с РБК сказал, что «компания 
«БалтСтрой» не имеет непосред
ственного отношения» к группе 
«Форум», добавив, что руковод
ство холдинга «сотрудничает со 
следствием» по «делу Минкульта».

С 2011 года обороты «Атэкса» и 
сумма его контрактов с ФСО ста
ли снижаться. А вот доходы «Балт
Строя» продолжали расти. Ком
пания сумела найти новый — не 
менее масштабный — источник 
госзаказов. Им оказалось Мини
стерство культуры.

ОТ МАВЗОЛЕЯ 
ДО МОНАСТЫРЕЙ

В 2008 году патриарх Алексий II 
призвал восстановить забро
шенный тогда Воскресенский 

НовоИерусалимский монастырь 
под Москвой — «жемчужину мо
настырской эпохи XVII века», как 
выразился глава РПЦ. Проект ку
рировали в высоких коридорах: 
созданный для финансирования 
благотворительный фонд возгла
вил вицепремьер Виктор Зубков.

Работы в основном фи
нансировались из бюджета: 
за  2009–2014  годы казна че
рез Минкультуры перечислила 
7,5 млрд руб., а частные жертвова
тели — 1 млрд. Подрядчиком ста
ла группа «Интарсия», чье рестав
рационное подразделение на тот 
момент считалось лидером свое
го рынка.    

Оперативные совещания про
ходили в Белом доме, вспоминает 
архитектор Сергей Куликов, раз
работавший проект реставрации 
Воскресенского НовоИерусалим

ского монастыря. Однако, несмо
тря на именитые фигуры, дело 
поначалу не задалось: подрядчи
ки спорили с проектировщиками 
и наоборот. В итоге в 2011 году 
генподрядчика поменяли. По сло
вам Куликова, «БалтСтрой» пред
ставил Зубков на одном из сове
щаний в Белом доме (бывший 
вицепремьер не ответил на во
просы РБК). С того момента в мо
настырь на Истре стали приезжать 
«серьезные молодые люди на тем
ных машинах с номерами ЕКХ (та
кие номера зачастую закреплены 
за ФСО)» — этими словами Кули
ков описал Коченова и Сергеева.

Поработав на объекте, финан
сируемом по линии Минкуль
туры, «БалтСтрой» стал активно 
участвовать и побеждать в дру
гих тендерах ведомства. Если в 
2010 году компания заключила 

Теневой делец

Михальченко давно и широко 
известен в петербургских дело-
вых кругах, за ним даже закре-
пилось прозвище «губернатор 
24 часа» — в противопоставле-
ние авторитетному бизнесмену 
Владимиру Кумарину, которого 
называли «ночным губернато-
ром». Газета «Деловой Петер-
бург» в сентябре 2015 года оце-
нила состояние Михальченко в 

18 млрд руб. Однако непрозрач-
ность группы «Форум» не дает 
возможности понять, насколько 
такая оценка адекватна.
Второй собственник «Форума» 
(партнеры владеют им в равных 
долях)  — Николай Негодов, 
генерал-майор ФСБ в отставке. 
Бизнес группы разнообразен: 
от строительства и реставрации 
до производства ниток.

Михальченко и Николай Негодов (на фото), его партнер по «Форуму» и отставной генерал ФСБ, 
долгое время специализировались на реставрационных работах. Сейчас их главный проект — 
порт Бронка в Санкт-Петербурге, инвестиции в который оцениваются в 118 млрд руб.

До того как стать подрядчиками Минкультуры, структуры «Форума» в середине 2000-х 
выполняли многие заказы ФСО (на фото — глава службы Евгений Муров), например «БалтСтрой» 
ремонтировал здание самой ФСО на Ильинке, 21. Муров, Михальченко и Негодов в то время 
были соседями по даче
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с министерством контракты 
на 146 млн руб., то в 2011-м — уже 
на 4,7 млрд руб., а в 2012-м — на 
6,5 млрд. Росла и выручка: с 9 млрд 
в 2011 году до 20 млрд руб. в 2014-м.

В ЕГРЮЛ собственниками 
«Балт Строя» до сих пор числят-
ся Николай Антонов и Александр 
Тестов — люди, получившие не-
большие доли еще при Синель-
никове, написавшие отказ от 
своих акций и уже много лет не 
имеющие отношения к этой ком-
пании. Настоящих владельцев в 
«Форуме» не раскрывают. Одна-
ко РБК удалось ознакомиться с 
выпиской из реестра акционе-
ров «БалтСтроя» по состоянию на 
март 2013 года. Тогда 49% компа-
нии принадлежало топ-менедже-
ру Дмитрию Сергееву, 51% — На-
талии Крыловой (она работает в 
структурах «Форума»: на нее за-
регистрировано несколько ком-
паний холдинга).

Почему «БалтСтрой» не рас-
крывает владельцев? В тендерах 
Минкультуры и «Атэкса» един-
ственным соперником «Балт-
Строя» зачастую выступает 
«Стройкомплект», частично при-
надлежащий Сергееву. Участие в 
конкурсе аффилированных лиц 
является грубым нарушением за-
кона, подчеркивает председатель 
коллегии адвокатов «Старинский, 
Корчаго и партнеры» Евгений 
Корчаго. По его словам, на аффи-
лированные компании, участни-
ков тендера, может быть нало-
жен штраф, а в некоторых случаях 
должностные лица этих организа-
ций могут быть привлечены к уго-
ловной ответственности.

Но бизнес-интересы Михаль-
ченко и Негодова не ограничива-
ются одной реставрацией.

ФГУП В ПОМОЩЬ

Очередь к столичному отделе-
нию Федеральной миграционной 
службы (ФМС) на Новослобод-
ской, 45, огибает здание несколько 
раз. Иностранцы, оформляющие 
вид на жительство, и россияне, 
желающие в ускоренном поряд-
ке получить загранпаспорт, стоят 
с шести утра на проезжей части, 
пишут на руках номера и дерутся 
за место поближе к входу. Еже-
дневно на очередь из нескольких 
сотен человек выдается не более 
60 талонов; те, кому их не хватило, 
вынуждены приезжать на следую-
щий день или пользоваться плат-
ными услугами.

Последние предоставляет Па-
спортно-визовый центр, кото-
рый находится в том же здании, 
что и отделение ФМС. Оформле-
ние вида на жительство обойдет-
ся в 40 тыс. руб., его продление — 
в 27 тыс.

Договор на оказание платных 
услуг, как выяснил РБК, заклю-
чается с ООО «Агентство «Инте-
грал», оно же выдает кассовый 
чек. Эта фирма (согласно СПАРК, 
выручка за 2014 год — 53 млн руб.) 
связана с бизнесом Михальченко. 
Гендиректор и владелец «Агент-
ства «Интеграл» Татьяна Ганичева 
также возглавляет ООО «Пандо-
ра», принадлежащее ООО «Центр-
финанс», одной из ключевых 
компаний внутри «Форума». Ког-
да корреспондент РБК позвонил в 
«Форум» и попросил соединить с 
Ганичевой, телефонистка записа-
ла контакты и пообещала, что та 

«сама перезвонит». Правда, этого 
не произошло.

У Паспортно-визового цен-
тра есть сайт. Судя по размещен-
ной там информации, юрлицом, 
оказывающим услуги по оформ-
лению загранпаспорта, являет-
ся ООО  «Центр подготовки до-
кументов» — еще одна структура 
«Форума».

Сотрудник пресс-службы ФМС 
заявил, что ничего не знает про 
«Агентство «Интеграл» и Центр 
подготовки документов и ни-
каких договоров с ними не за-
ключал. На Новослободской, 45, 
работает компания «Паспор-
тно-визовый сервис», имеющая 
форму ФГУП (и учрежденная ФМС 
России. — РБК), сказано в ответе 
ФМС. Все  дальнейшие вопросы 
представители службы переадре-
совали в этот ФГУП.

Там РБК подтвердили, что на 
Новослободской, 45, находится 
их отделение. Пояснить, почему 
оплата услуг уходит в адрес по-
сторонних коммерческих фирм, 
не смогли.

Интересно и то, у кого снима-
ют помещения и филиал ФГУП, и 
само отделение УФМС: согласно 
выписке из Росрееста, владельцем 
здания по адресу Новослобод-
ская, 45, корп. Б, является уже упо-
минавшийся «Атэкс». Помещение 
сдано в аренду до 2026 года фирме 
«Синергия». Ею владеет Надежда 
Степанова — на ней же числится 
более десятка компаний, связан-
ных с «Форумом».

Другими словами, ФГУП, от-
носящийся к Федеральной служ-
бе охраны, сдает в аренду отделе-
нию ФМС и подведомственному 
ФГУП свое здание. Посредником 
выступает коммерческая фирма, 
близкая группе «Форум». А другие 
коммерческие фирмы — из груп-
пы «Форум» — оказывают там же 
платные услуги.

Ранее РБК уже писал про по-
хожие схемы в Подмосковье, 
Санкт-Петербурге и Ленинград-
ской области. Повсюду ФГУП 
«Паспортно-визовый сервис» 
привлекает к работе фирмы, вхо-
дящие в группу «Форум».

НАСЫПАННЫЙ ПОРТ

Если смотреть на карту Санкт-Пе-
тербурга, то у пересечения Крас-
нофлотского шоссе с Кольцевой 
автодорогой можно увидеть акку-
ратный прямоугольник суши, вы-
ступающий в море. Эта насыпная 
территория — контейнерный порт 
Бронка — любимое детище, самый 
важный проект Михальченко и 
Негодова (отставной генерал, 
кстати, до 2006 года возглавлял 
ФГУП «Росморпорт», так что с те-
мой управления портами знаком 
не понаслышке).

«Идея постепенного выно-
са портовых мощностей из цен-
тральной части Санкт-Петербурга 
витает уже давно. На мой взгляд, 
у Бронки чрезвычайно удачное 
расположение», — убеждает ос-
нователь аналитического агент-

ства «Дорн», ранее возглавлявший 
комитет по транспортно-тран-
зитной политике в правитель-
стве Санкт-Петербурга Андрей 
Карпов.

Изначально идея будущего 
порта принадлежала компании 
«Балтийские транспортные си-
стемы» (БТС), но в 2006 году двое 
ее совладельцев, бывшие моряки 
Леонид Тимофеев и Алексей Ан-
дреев, были раздавлены фурой, 
когда ехали вместе на машине в 
Финляндию. Затем проектом за-
интересовались Михальченко и 
Негодов: для строительства пере-
грузочного комплекса на терри-
тории порта Бронка они создали 
компанию «Феникс» (партнеры 
через ряд фирм владеют ею в рав-
ных долях). Исполнительным ди-
ректором «Феникса» стал Алек-
сей Шуклецов, бывший партнер 
погибших по БТС.

В 2009 году Бронка попал в 
Концепцию развития аванпортов 
(портов вне основной черты го-
рода), утвержденную правитель-
ством Санкт-Петербурга. Необхо-
димые инвестиции оценивались в 
118 млрд руб.

31 января 2016 года под раз-
грузку в порту встало первое суд-
но — контейнеровоз «Воронеж», 
доставивший товары из Китая. 
К тому времени бюджетные ин-
вестиции в проект достигли 
16 млрд руб. Примерно 16 млрд 
руб. вложил и «Феникс».

Правда, компании «Форума» 
и сами поучаствовали в освое-
нии федерального бюджета, то 
есть часть вложенного вернулось 
Михальченко и Негодову. Кон-
курс Рос морпорта на углубление 
дна выиграл «БалтСтрой», ранее 
ничем подобным не занимав-
шийся.

Порт Бронка вышел на рынок, 
переживающий один из худших 

моментов. По итогам 2015 года 
перевалка контейнеров в пор-
тах Санкт-Петербурга, включая 
Усть-Лугу, по данным аналити-
ческого агентства PortNews, со-
кратилась на 30%. Виной тому 
обвал рубля и санкции, резко со-
кратившие импорт, ведь основ-
ной груз в контейнерах — про-
дукты питания, потребительские 
товары, стройматериалы. «Есте-
ственно, на падающем рынке рез-
ко обостряется конкуренция», — 
говорит коммерческий директор 
ЗАО «Контейнерный терминал 
Санкт-Петербург» (входит в UCL 
Holding Владимира Лисина) Игорь 
Пухов (основные игроки рынка 
представлены в инфографике).

Мощность Бронки — 500 тыс. 
TEUs (условная единица, эк-
вивалент контейнера) в год, к 
2018 году ее планируют довести 
до 1,9 млн TEUs. «Это больше, чем 
в 2015 году обработали все кон-
тейнерные терминалы Санкт-Пе-
тербурга, а ждать серьезного улуч-
шения рынка в ближайшие годы 
нет оснований», — подчеркивает 
Пухов.

«Феникс», желая переманить 
клиентов у других портов, отчаян-
но демпингует, утверждает глава 
агентства Infranews Алексей Без-
бородов. Пухов уточняет, что ин-
формации о тарифах Бронки нет 
в открытом доступе, но, судя по 
опубликованной стоимости до-
полнительных услуг, новый порт 
действительно предлагает цены 
несколько ниже рынка.

Возможно, демпинг не един-
ственное оружие Бронки. В на-
чале февраля портовый рынок 
Санкт-Петербурга взбудоражи-
ли письма главы ФТС Андрея Бе-
льянинова на имя губернатора 
региона Георгия Полтавченко и 
полпреда президента на Севе-
ро-Западе Владимира Булавина. 

«У ФСБ накопилось много материала 
на Михальченко, но команда «фас!» поступила 
буквально месяц назад», — говорит источник 
РБК, близкий петербургскому управлению ФСБ
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Чиновник предлагал оставить за 
таможенными постами в отдель-
ных терминалах только досмотр 
грузов, а всю документальную 
проверку передать двум постам —  
Бронке и Усть-Луге. Другими сло-
вами, контейнеры по-прежнему 
могут приходить в выбранный 
порт, а вот документы на них 
должны направляться в Бронку, 
где и будет происходить таможен-
ное декларирование. Таким обра-
зом Бельянинов хочет бороться с 
коррупцией, которая имеет место 
сейчас, когда полномочия есть у 
каждого отдельного поста.

«На наш взгляд, при существую-
щем документообороте это может 
дать необоснованные конкурент-
ные преимущества Бронке», — за-
являет Пухов. Он объясняет, что в 
ходе таможенных процедур часто 
возникает необходимость предо-
ставить дополнительные доку-
менты, причем оригиналы. Это 
значит, курьерам придется не-
сколько раз ездить между пор-
том прибытия груза и Бронкой. 
Растаможка затянется по време-
ни, для многих грузов, напри-
мер рефрижераторных, это кри-
тично. Поэтому грузополучатель 
просто изначально выберет Брон-
ку как порт.

В Global Ports не смогли пре-
доставить РБК комментарий по 
поводу появления Бронки. Ос-
новными  долями в группе вла-
деют голландская APM Terminals 
(входит в A.P. Moller-Maersk A/S, 
мирового лидера морской кон-
тейнерной перевозки) и россий-
ские бизнесмены Никита Мишин, 
Константин Николаев и Андрей 
Филатов.

ПРОИСКИ КОНКУРЕНТОВ 
ИЛИ БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Несколько собеседников РБК в 
портовом бизнесе и государ-
ственных органах Санкт-Петер-
бурга предполагают, что итогом 
атаки на Михальченко может 
стать смена собственников порта. 
«Там (в порту Бронка. — РБК) та-
кие перспективы, что можно и не 
одного замминистра «съесть», — 

говорит один из них. Другой вер-
сией «дела Михальченко» газета 
«Ведомости» называла кадровую 
борьбу между силовиками, ко-
торая на этой неделе закончи-
лась переподчинением ФМС 
Министерству внутренних дел, 
а также созданием Националь-
ной гвардии во главе с Виктором 
Золотовым.

Как бы то ни было, компро-
мат на Михальченко искали дав-
но, рассказывают два источника, 
знакомых с его делом. Еще 25 сен-
тября прошлого года ФСБ обрати-
лась с ходатайством в Мосгорсуд о 
проведении оперативно-разыск-
ных мероприятий (прослушки) в 
отношении Михальченко сроком 
на 180 дней. Запрос был удовлет-
ворен, подтвердили собеседники 
РБК (правда, не уточнили, в чем 
именно тогда подозревали биз-
несмена).

«У ФСБ накопилось много ма-
териала на Михальченко, но ко-
манда «фас!» поступила бук-
вально месяц назад», — говорит 
источник РБК, близкий петер-
бургскому управлению ФСБ.

30 марта одетый в синий ко-
стюм и пальто в тон Михальченко 
мерил шагами клетку в здании Ба-
сманного суда. Он объяснял, что 
вся история связана с происками 
конкурентов, которые хотят ото-
брать Бронку. «Это подорвет ре-
путацию России», — безрезуль-
татно втолковывал бизнесмен 
судье. Теперь он сидит в СИЗО 
«Лефортово».

Негодов не стал говорить с 
РБК для этой заметки. Влиятель-
ный питерский политик уверяет, 
что компаньоны уже не близки с 
главой ФСО Евгением Муровым. 
С дачами на берегу Валдая Ми-
хальченко и Негодов тоже уже 
расстались.

Что касается коньяка и вина на 
€600 тыс., то их, как сказал Ми-
хальченко на суде, бизнесмен ку-
пил для собственных нужд. 

При участии Валерия Игуменова, 
Александры Галактионовой, 
Романа Баданина, Елены Мязиной, 
Анастасии Напалковой

На каких объектах зарабатывал «БалтСтрой»

Компания «БалтСтрой» стала лидером рынка реставрации, получая заказы от Минкультуры и Мин-
обороны и субподряды от ФГУП «Атэкс». Последний входит в Федеральную службу охраны и отве-
чает за строительство и реставрацию многих памятников федерального значения. С 2011 по 2014 год 
«БалтСтрой» заключил госконтракты на общую сумму около 90 млрд руб. Помимо памятников куль-
туры значительную выручку обеспечили контракты на углубление дна в порту Бронка.

С��

	�� � ���� ������ 
����� М 
	 
	 �  К�����, 
	����� ��
������� ��
  
� ����� �� ����
Стоимость: 870 млн руб.
Заказчик: войсковая часть 

№48405
Генподрядчик: ЗАО «БалтСтрой»
Сроки: 2014–2016 гг.
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Стоимость: 175 млн руб.
Заказчик: ФСО России
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Сроки: 2012–2013 гг.
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Заказчик: Московская госу-
дарственная консервато-
рия им. Чайковского

Генподрядчик: ФГУП «Атэкс», 
ЗАО «БалтСтрой»

Субподрядчик: ЗАО «БалтСтрой»
Сроки: 2012–2017 гг.
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Заказчик: Минкультуры
Генподрядчик: ЗАО «БалтСтрой»
Сроки: 2012–2013 гг.
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Генподрядчик: ЗАО «БалтСтрой»
Сроки: 2011–2013 гг.
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Стоимость: 231 млн руб.
Заказчик: Мосреставрация
Генподрядчик: ФГУП «Атэкс»
Субподрядчик: 

ООО «Стройкомплект»*
Сроки: 2012 год

*Структура, предположительно аффилированная с «БалтСтроем».

Реставрация звезд на башнях Московского Кремля
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Голландцы забраковали идею ассоциации Киева и ЕС

Четыре вопроса 
о референдуме по Украине
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН,  
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО,  
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Отказ Нидерландов на рефе-
рендуме поддержать соглаше-
ние об ассоциации с Украиной 
многие поспешили оценить 
как провал украинской евро-
интеграции. Однако послед-
ствия такого решения ограни-
ченны, а причины случайны.

 Жители Нидерландов отвергли на 
референдуме в среду идею рати-
фикации договора об ассоциации 
Украины с Европейским союзом. 
По данным избиркома Нидерлан-
дов, 61,1% пришедших на участки 
для голосования ответили отрица-
тельно на вопрос, выступают они за 
или против акта об ассоциации, и 
только 38,1% поддержали ратифи-
кацию документа. Референдум едва 
не был сорван из-за крайне низкой 
явки — она составила 32,2%, притом 
что голосование по нидерландско-
му законодательству признается со-
стоявшимся при явке свыше 30%.

Зачем понадобился 
референдум?

Проведенный референдум по 
Украине — первое в истории 

Нидерландов голосование, которое 
проводится не по инициативе вла-
стей, а по инициативе населения. 
Оно стало возможным благодаря 
«Закону о консультативных рефе-
рендумах», который вступил в силу 
1 июля 2015 года. Этот закон позво-
ляет гражданам стран Евросоюза 
выступать с инициативой референ-
дума практически по любому во-
просу. Для его проведения необхо-

димо в течение шести недель 
заручиться поддержкой не менее 
300 тыс. граждан.

Инициаторами референдума по 
украинскому вопросу стала группа 
активистов-евроскептиков «Коми-
тет граждан Евросоюза», а непо-
средственным сбором подписей 

занималась команда сатирическо-
го новостного блога GeenStijl.

«Комитет граждан Евросоюза» 
использовал референдум о под-
держке ассоциации Украины с ЕС 
для того, чтобы оценить свою спо-
собность влиять на политику на-
ционального правительства и ЕС 

в целом. Его глава Арьен ван Дикс-
хоорн говорил голландской газете 
NRC, что самому ему тема Украины 
совершенно неинтересна, но он и 
его соратники будут использовать 
«каждую возможность для созда-
ния напряженности между Нидер-
ландами и Европейским союзом». 
У инициативы комитета оказались 
сторонники: например, лидер ан-
тиевропейски настроенной наци-
оналистической Партии свободы 
Герт Вилдерс в день референдума 
писал, что «сегодня Нидерланды 
могут отвоевать немного сувере-
нитета у Брюсселя и Гааги».

Тот факт, что темой референ-
дума стало соглашение об ассоци-
ации между Украиной и ЕС — это 
лишь совпадение, пишет в сво-
ем блоге профессор европейского 
права в Университете Гента Петер 
ван Элсувег. «Соглашение об ассо-
циации — это просто первая про-
шедшая инициатива после всту-
пления в силу законодательства 
о референдумах, первая возмож-
ность для того, чтобы протестиро-
вать саму возможность проводить 
референдумы», — считает он.

Почему голландцы выступили 
против ассоциации?

2,5 млн голосов на референду-
ме, поданных против соглаше-

ния об ассоциации, — свидетель-
ство высокой степени мобилизации 

правого и евроскептического элек-
тората, считают нидерландские 
эксперты. Это подтверждает и зна-
чительное укрепление праворади-
калов из Партии свободы в опросах 
общественного мнения. Согласно 
рейтингам Ipsos, ее поддерживают 
сейчас около 27% избирателей (вто-
рой результат после правящей На-
родной партии с 29%). В условиях 
общего скепсиса населения прави-
тельство Нидерландов даже реши-
ло не проводить масштабную кам-
панию с призывами голосовать за 
соглашение об ассоциации.

Подобные настроения традици-
онно достаточно сильны в Нидер-
ландах: предыдущий референдум 
прошел в королевстве в 2005 году, 
он был посвящен принятию Кон-
ституции Евросоюза, и на нем по-
беду также одержали евроскептики 
(причем примерно с тем же резуль-
татом, что и сейчас, — 61,5% голо-
сов «против»). Из-за волеизъявле-
ния голландцев и последовавшего 
за ним провального для Брюсселя 
референдума во Франции единая 
Конституция Евросоюза так и не 
вступила в силу.

Означают ли итоги 
референдума, что ассоциации 
Украины с ЕС не будет?

Соглашение об ассоциации 
ЕС и Украины было одобре-

но Европарламентом, Верхов-
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Что такое соглашение об ассоциации

Политика
Соглашение об ассоциации со-
стоит из семи частей, в которых 
прописаны вопросы взаимной 
интеграции ЕС и Украины. Это, в 
частности, политическое сотруд-
ничество и сотрудничество в 
области политики безопасности, 
судебная и правоохранительная 
сферы, взаимная торговля, эко-
номическое сотрудничество, со-
трудничество в области финан-
сов, банковского дела с особым 
упором на борьбу с коррупцией, 
а также защита прав человека. 
Соглашение предусматривает, 
что Украина и Евросоюз будут 
работать над общей политикой 
в области миграции, погранич-
ного контроля, предоставления 
убежища, а также борьбы с 
организованной преступностью 
и отмыванием денег. Политиче-
ский диалог будет поддержи-

ваться на уровне руководства 
двух сторон на саммитах Укра-
ина — Евросоюз, а также на 
министерском уровне в Совете 
ассоциации.

Экономика
Экономическая часть соглаше-
ния подразумевает, что стороны 
снимут пошлины на взаимный 
импорт продукции, причем укра-
инская сторона получила право 
отказываться от пошлин в тече-
ние десяти лет (в автопроме — 
15 лет), чтобы адаптироваться 
под новые условия. Всего Евро-
союз отменит 99,1% всех пошлин 
на импортируемые на Украину 
товары, Киев поступит так же 
в отношении 98,1% поставок из 
стран ЕС. По оценке Еврокомис-
сии, снятие европейских пошлин 
с сельскохозяйственной продук-
ции Украины принесет украин-

ским производителям €330 млн, 
полностью открыв им рынок Ев-
ропы. В то же время украинская 
промышленность от снятия про-
текционистских пошлин потеряет 
около €117 млн — это частично 
будет компенсировано снятием 
европейских пошлин в объеме 
€75 млн, подсчитали в Евро-
комиссии. Соглашение также 
подразумевает постепенный пе-
реход украинских предприятий 
на стандартизацию, принятую в 
Евросоюзе, — это самая тяжелая 
для Украины часть договорен-
ностей, в Киеве и Брюсселе не 
исключают, что ряд предприятий 
не сможет адаптироваться к но-
вым условиям. Отказ президента 
Виктора Януковича подписать 
соглашение об ассоциации осе-
нью 2013 года спровоцировал 
начало Евромайдана, который 
привел к его свержению.

Украина одной ногой уже в Евросоюзе. На фото: демонстрация в поддержку ассоциации Украины и ЕС в Амстердаме, 3 апреля
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Как на Украине оценили итоги референдума в Нидерландах

«Приговор Порошенко»
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Украинские политики воз-
лагают вину за провал рефе-
рендума по ассоциации с ЕС 
в Нидерландах на президента 
Петра Порошенко и пред-
лагают провести досрочные 
выборы в парламент. Они не 
выгодны непопулярной пар-
тии президента.

ВИНОВАТЫ РОССИЯ 
И ЕВРОСКЕПТИКИ

Во вторник большинство при-
нявших участие в референдуме в 
Нидерландах по соглашению об 
ассоциации между Украиной и Ев-
ропейским союзом высказались 
против применения этого согла-
шения. На Украине результат ре-
ферендума был встречен с разо-
чарованием. Одним из первых 
выступил президент Петр Поро-
шенко. В своем обращении он за-
явил, что истинной целью орга-
низаторов референдума было «не 
соглашение об ассоциации между 
Украиной и Европейским союзом» 
и «атака на единство Европы».

Порошенко заверил, что Украи-
на «продолжит воплощать в жизнь 
соглашение об ассоциации, обе-
спечит создание углубленной и 
всеобъемлющей зоны свободной 
торговли с Евросоюзом, поскольку 
это — путь к модернизации украин-
ского государства и укрепление его 
независимости».

Отказ президента Виктора Яну-
ковича подписать соглашение об 
ассоциации осенью 2013 года спро-
воцировало начало Евромайдана, 
который привел к его свержению.

Близкая соратница президента, 
депутат президентской фракции 
Ирина Геращенко ответственность 
с украинских властей также сняла. 
«Все, кто разбирался в теме рефе-
рендума, понимал, что он будет 
отрицательным», — написала она 
в Facebook. По ее мнению, против-
ники соглашения были лучше мо-
билизованы и априори голосовали 
не против соглашений, а показыва-
ли «кукиш в кармане» самому ЕС. 
Также, по ее убеждению, сработа-
ла российская пропаганда и лобби.

Отрицательный результат гол-
ландского референдума стал след-
ствием пропагандистской работы 
России и постоянной критики из уст 
так называемых еврооптимистов в 
адрес Украины, которую они доно-
сили до еврочиновников, согласил-
ся с коллегой депутат «Народного 
фронта» Вадим Кривенко. «Народ-
ный фронт» возглавляет премьер 
Арсений Яценюк, неизменно гово-
рящий о необходимости для Укра-
ины идти по пути евроинтеграции.

Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков на протя-
жении последних дней опровергал 
причастность Москвы к референду-
му, называя его внутренним делом 
Нидерландов.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ПРЕЗИДЕНТА

Однако депутат Мустафа Найем из 
президентского «Блока Петра По-
рошенко» в Facebook высказал уве-
ренность в том, что результат ре-

ферендума — «это приговор лично 
Петру Порошенко», «это приговор 
президенту страны, который, имея 
все полномочия, в течение двух лет 
системно и настойчиво между про-
шлым и будущим выбирал про-
шлое». Такие же претензии депутат 
выдвинул к президенту после пу-
бликации информации о том, что 
Порошенко скрыл информацию о 
наличии у него офшоров.

Украинские власти в последние 
два месяца агитировали голланд-
цев голосовать «за». В начале марта 
в стране побывал с визитом пред-
седатель парламента Владимир 
Гройсман. Вместе с депутатами он 
провел серию встреч с лидерами 
Нидерландов. За несколько дней до 
референдума в Нидерланды прие-
хала группа депутатов Рады.

Этот результат — «плата за оф-
шоры Порошенко, коррупцию и 
вранье украинцам», — заявил ли-
дер Радикальной партии Олег Ляш-
ко. «Оппозиционный блок» счита-
ет, что «результат референдума в 
Нидерландах — это холодный душ 
для украинской власти от евро-
пейцев, провал политиков от вла-
сти, но не поражение Украины». 
Партия, собранная в основном из 
функционеров режима экс-прези-
дента Виктора Януковича, считает, 
что сегодняшняя украинская власть 
не справляется с работой. «Пора 
на выборы. Украина заслуживает 

власть, которая честно и профес-
сионально работает для людей», — 
заключает «Оппозиционный блок».

Порошенко нельзя считать 
единственным ответственным за 
результат голосования, это вина и 
министра иностранных дел Павла 
Климкина, и Верховной рады, так 
как внешнюю политику определя-
ют президент и парламент, говорит 
украинский политолог Константин 
Бондаренко. Результат является 
серьезным ударом для репутации 
власти и президента, но не приве-
дет к тому, что народ сейчас вста-
нет и пойдет свергать власть, ука-
зывает он.

Кадровых выводов в связи с 
этим дипломатическим провалом 
не последует, чтобы не раздувать 
историю, об этом свидетельствует 
и заявление президента, который 
указал на внешние факторы, гово-
рит украинский политолог Вадим 
Карасев. В публикациях о возмож-
ном составе нового кабинета ми-
нистров украинские СМИ сообща-
ют, что министр иностранных дел 
Павел Климкин сохранит свой пост.  

ВЛИЯНИЕ НА КОАЛИЦИЮ

Результат референдума не пер-
вый удар на европейском пути 
Украины. В начале марта стало 

известно, что предоставление 
стране безвизового режима с ЕС 
также может затянуться. Причи-
нами задержки стали медленные 
реформы правительства, недо-
статочная борьба с коррупцией. 
На Украине эти претензии были 
адресованы правительству во гла-
ве с премьер-министром Арсени-
ем Яценюком.

16 февраля парламент признал 
работу премьера неудовлетвори-
тельной, но не смог отправить в 
отставку, так как не хватило голо-
сов. Состоявшая из пяти фракций 
коалиция после этого практически 
распалась, однако об этом до сих 
пор не было заявлено. В случае, 
если коалиция официально объ-
явлена распавшейся, у депутатов 
есть месяц на то, чтобы создать 
новую, в противном случае у пре-
зидента появляется возможность 
объявить досрочные выборы.

Порошенко не раз высказы-
вался за скорейшее переформа-
тирование правительства, но без 
проведения выборов. Последние 
рейтинги показывают, что попу-
лярность президентского «Блока 
Петра Порошенко» снижается, а у 
его главного партнера по коали-
ции «Народного фронта» прак-
тически приблизилась к нулю. 
Набирают популярность «Бать-
кивщина», «Самопощь» и «Оп-
позиционный блок». Согласно 

данным Киевского международ-
ного института социологии, ли-
дер партийного рейтинга в марте 
была «Батькивщина», за которую 
готовы проголосовать 9,5% укра-
инцев, на втором месте «Оппози-
ционный блок» (6,7%), на третьем 
«Блок Петра Порошенко» (5,8%), 
на четвертом «Самопомощь» — 
5,5%, у «Народного фронта» мень-
ше 1%.

Для того чтобы избежать до-
срочных выборов фракции «На-
родного фронта» и «Блока Петра 
Порошенко» начали перемани-
вать к себе депутатов из других 
фракций. Депутат БПП Александр 
Бригинец в четверг заявил, что 
формирующаяся коалиция уже 
насчитывает около 230 депутатов. 
Однако официально о формиро-
вании коалиции еще не было объ-
явлено.     

Итоги референдума не уско-
рят ни реализацию сценария по 
проведению досрочных выборов, 
ни смену правительства, так как 
эти процессы развиваются по соб-
ственной логике, указывает Бон-
даренко. По данным Карасева, о 
формировании коалиции будет 
объявлено на следующей неделе, 
тогда же будет утверждено новое 
правительство во главе с Гройс-
маном. 

ной радой и всеми 28 странами 
Евросоюза (включая Нидерлан-
ды) в 2014–2015 годах. Но для 
окончательного вступления до-
кумента в силу его еще должен 
ратифицировать Совет Европей-
ского союза (объединяет 28 ми-
нистров стран — участниц ЕС, 
состав министров зависит от об-
суждаемого вопроса). Решение 
Совета ЕС об ассоциации с Укра-
иной было отложено после того, 
как этот вопрос был вынесен на 
референдум в Нидерландах. 
Сейчас соглашение об ассоциа-
ции с Украиной действует в так 
называемом предварительном 
режиме. Де-факто соглашение 
уже сейчас действует в полном 
объеме.

Референдум в Нидерландах 
дает лишь теоретическую воз-
можность того, что документ 
не будет окончательно одобрен. 
Дело в том, что этот договор от-

носится к категории так называ-
емых «смешанных соглашений». 
С одной стороны, он должен быть 
ратифицирован на национальном 
уровне (всеми 28 членами ЕС), но 
при этом значительная часть его 
основных положений находится 
в исключительной компетенции 
Евросоюза. Например, соглаше-
ние о свободной торговле с Укра-
иной (в предварительном режи-
ме вступило в силу 1 января 2016 
года) относится к Общей торговой 
политике ЕС. Чтобы его отменить, 
необходимо единогласное реше-
ние всех стран Евросоюза, кото-
рое по данному вопросу, скорее 
всего, невозможно.

Соглашение уже предвари-
тельно используется, и это ре-
шение неизменно, несмотря на 
результаты референдума в Ни-
дерландах, заявил в четверг 
пресс-секретарь Еврокомиссии 
Маргаритис Шинас. «Внутренние 
процедуры ратификации являют-
ся вопросом национальной ком-
петенции, — говорится в заявле-
нии Шинаса. — Поэтому, прежде 
всего, правительство Нидерлан-
дов должно проанализировать 
результаты и определить поря-
док действий».

За продолжение интеграции 
с Украиной выступает руково-
дитель Еврокомиссии Жан-Клод 
Юнкер. Еще в январе он говорил, 
что голосование на референду-
ме против соглашения с Киевом 
«откроет двери для масштабного 
континентального кризиса».

Референдум в Нидерландах 
не будет иметь реальных по-
следствий, заявил на этой неде-
ле и министр финансов Германии 
Вольфганг Шойбле, назвавший 
его проведение «несколько аб-
сурдным». По мнению политика, 
отрицательное голосование в Ни-
дерландах лишь продемонстри-
рует, что у растущей части евро-
пейцев есть «большие сомнения» 
по поводу европейской политики.

Если Нидерланды все-таки пе-
ресмотрят решение о ратифика-

ции соглашения, в худшем случае 
страна будет исключена из него. 
На практике это может означать, 
к примеру, что те пункты согла-
шения, которые относятся к ком-
петенции стран — участниц ЕС, 
не вступят в силу на территории 
Нидерландов. Это может коснуть-
ся, к примеру, статьи 18 догово-
ра об ассоциации, посвященной 
облегчению перемещения рабо-
чей силы.

Какой была реакция 
на референдум в России 
и на Украине?

Первая реакция на итоги ре-
ферендума из Москвы посту-

пила уже в четверг утром, несмо-
тря на то что его официальные 
результаты будут объявлены толь-
ко 12 апреля. Премьер-министр 
Дмитрий Медведев в своем Twitter 
заявил: «Итоги голландского ре-

ферендума об ассоциации Украи-
ны с ЕС — индикатор отношения 
европейцев к украинской полити-
ческой системе». В схожем ключе 
высказался пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий Песков. 
«Это абсолютно внутреннее дело 
Нидерландов, но они показывают 
отношения граждан Голландии к 
документу, — заявил Песков кор-
респонденту РБК. — У них есть во-
просы и недоверие, и они сигна-
лизируют об этом, но вме шиваться 
как- то мы не считаем воз-
можным».

В провале референдума многие 
украинские политики обвинили 
Москву. Депутат Верховной рады 
от возглавляемого премьером 
Арсением Яценюком «Народного 
фронта» Вадим Кривенко счита-
ет, что именно «российское лобби» 
стояло за проведением референ-
дума, а «российская пропаганда» 
привела к поражению сторонни-
ков соглашения с Украиной. Посол 
Украины по особым поручениям 
Дмитрий Кулеба заявил, что бла-
годаря референдуму Москва по-
лучит дополнительный аргумент: 
она сможет «для расшатывания 
внутриполитической ситуации 
на Украине» говорить украинцам: 
«вас там никто не ждет».

Порошенко в четверг заве-
рил, что Украина продолжит во-
площать договоренности с ЕС 
в жизнь, «обеспечит создание 
углубленной и всеобъемлющей 
зоны свободной торговли с Ев-
росоюзом, поскольку это — путь 
к модернизации украинского го-
сударства и укрепление его не-
зависимости». Но обещания не 
спасли его от критики.

Последние рейтинги пока-
зывают, что популярность пре-
зидентского «Блока Петра По-
рошенко» снижается, а у его 
главного партнера по коалиции 
«Народного фронта» практиче-
ски приблизился к нулю. Набира-
ют популярность «Батькивщина», 
«Самопомощь» и «Оппозицион-
ный блок».  

Референдум в Нидерландах не будет иметь 
реальных последствий, заявил на этой неделе 
и министр финансов Германии Вольфганг 
Шойбле, назвавший его проведение «несколько 
абсурдным»

Отрицательный результат голландского 
референдума стал следствием 
пропагандистской работы России 
и постоянной критики из уст так называемых 
еврооптимистов в адрес Украины, считает 
депутат Верховной рады
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наказывать лишением свободы на 
срок от 15 до 20 лет с ограниче-
нием свободы на срок до двух лет 
либо пожизненным заключением.

Борьба с терроризмом внутри 
страны сейчас входит в компетен-
цию ФСБ. Поправки, расширяю-
щие борьбу с терроризмом на за-
рубежные территории, «выгодны 
ФСБ, потому что это дает им право 
заниматься борьбой с террориз-
мом на международном уровне — 
как это было в случае с военны-
ми во время операции в Сирии», 
уверен эксперт в сфере безопас-
ности, главный редактор портала 
Agentura.ru Александр Солдатов.

«Развернуться благодаря этим 
поправкам смогут не только со-
трудники ФСБ, но и СКР», — убе-
жден Солдатов.

Депутаты также предложили 
поправки в Уголовно-процессу-
альный кодекс (УПК), по которым 
расследование за пределами Рос-
сии также будет позволено вести 
сотрудникам Следственного ко-
митета (СКР).

Эти поправки формализуют 
уголовную практику следовате-
лей последних двух лет. В нача-
ле июня 2014 года СКР объявил 
о создании специализированно-
го управления по расследованию 
преступлений международного 
характера против мирных граж-
дан, совершенных на территории 
Украины. Управление было со-
здано в разгар боевых действий 
на юго-востоке Украины. Самым 
известным делом в отношении 
иностранного гражданина, кото-
рого обвинили в преступлении на 
территории другого государства, 
стало дело украинской летчицы 
Надежды Савченко. Летом 2014 
года ее обвинили в передаче ко-
ординат российских журналистов 
ВГТРК военнослужащим. Россий-
ский суд приговорил ее к 22 годам 
колонии.

Практика осуждения ино-
странцев за террористические 
преступления против граждан 
страны широко и давно приме-
няется по всему миру, в том чис-
ле в европейских странах и США. 
В Великобритании гражданин Ли-
вии Абдель Басет аль-Меграхи в 
2001 году был признан виновным 
в организации взрыва самолета 
американской компании PanAm 
21 декабря 1988  года, что привело 
к гибели 270 человек, и пригово-
рен к пожизненному заключению 
(дело Локерби). Довольно часто 
эта мера применялась в отноше-
нии граждан России. Так, в США 
в конце 2015 года к пожизненно-
му заключению и еще 30 годам 
тюрьмы был приговорен 55-лет-
ний гражданин России Ирек Ха-
мидуллин. По данным Минюста 
США, он воевал на стороне дви-
жения «Талибан» в Афганистане 
и в 2009 году участвовал в напа-
дении на американских и афган-
ских военных.

ЗАПРЕТ НА ВЫЕЗД

В качестве меры борьбы с терро-
ризмом депутаты предложили 
расширить перечень оснований 
для запрета гражданину России 
выезжать из страны. Сейчас за-
кон о порядке выезда и въезда 
в Россию временно ограничива-
ет выезд в восьми случаях, сре-
ди которых доступ к секретным 
сведениям, служба в армии и ФСБ, 
неисполнение судебных решений 
и банкротство.

Новый законопроект предла-
гает ограничивать выезд на пять 
лет для лиц, которым было объяв-
лено официальное предостереже-
ние о недопустимости действий, 
создающих условия для совер-
шения преступлений по статьям 

о терроризме, захвате заложни-
ков, угоне или захвате самолета 
или поезда, а также за планиро-
вание, подготовку или развязы-
вание агрессивной войны, при-
менение запрещенных средств 
и методов ведения войны, гено-
цид и акт международного тер-
роризма.

Предостережение — недоста-
точное основание для запрета 
выезда, считает член конституци-
онного комитета Госдумы комму-
нист Вадим Соловьев. Иначе, по 
его словам, власти смогут «лепить 
из любого оппозиционного дея-
теля террориста и экстремиста».

Ограничение на выезд коснет-
ся тех, кто имеет неснятую или 
непогашенную судимость за со-
вершение преступлений, «сопря-
женных с осуществлением тер-
рористической деятельности», 
по статьям «посягательство на 
жизнь государственного или об-
щественного деятеля», «насиль-
ственный захват власти или на-
сильственное удержание власти», 
«вооруженный мятеж», «нападе-
ние на лиц или учреждения, кото-
рые пользуются международной 
защитой». В этот же список входят 
«преступления экстремистской  
направленности», следует из тек-
ста законопроекта. Конкретные 
экстремистские статьи, за кото-
рые будут ограничивать выезд, 
не указаны.

По некоторым из «экстремист-
ских» статей, например, была осу-
ждена на два года колонии-посе-
ления Дарья Полюдова. В конце 
2015 года она получила срок за 
перепост чужого сообщения и пу-
бликацию своего текста во «ВКон-
такте». Если законопроект будет 
принят, она не сможет покинуть 
Россию в течение трех лет после 
своего освобождения.

ЛИШЕНИЕ ГРАЖДАНСТВА

Депутаты предлагают расши-
рить перечень оснований, по ко-
торым можно отменить решение 

о присвоении российского граж-
данства.

По действующему закону от-
менить решение о предостав-
лении российского гражданства 
можно лишь в том случае, если 
были поданы ложные докумен-
ты.

В законопроекте вводится еще 
несколько оснований. Человек 
будет лишен российского граж-
данства, если его осудят за тер-
роризм или захват заложников, 
посягательство на жизнь госу-
дарственного или общественно-
го деятеля, насильственный за-
хват власти, вооруженный мятеж, 
диверсию, публичные призывы к 
осуществлению экстремистской 
деятельности, а также к осущест-
влению действий, направленных 
на нарушение территориальной 
целостности страны.

Лишат гражданства и за «экс-
тремистские» статьи: возбуж-
дение ненависти либо вражды, 
организация экстремистского 
сообщества и «содействие экс-
тремистской деятельности».

Член конституционного ко-
митета Госдумы Владимир По-
невежский поддерживает пред-
ложения коллег. «Лица, которые 
дискредитируют Россию, вы-
ступают с оружием против нее, 
не могут быть гражданами Рос-
сии», — считает единоросс.

Человека нельзя будет лишить 
гражданства, в случае если «у 
него нет иного гражданства или 
гарантий на его приобретение», 
оговорено в законопроекте. Речь 
в поправках не идет о тех, кто 
получил российское граждан-
ство при рождении, пояснил РБК 
источник в конституционном ко-

митете. Адвокат Краснов уверен, 
что предложенный порядок не 
нарушает ничьих прав, так как у 
человека останется гражданство 
своей страны. «Такой подход на-
рушит древний принцип: никто 
не может быть дважды наказан 
за одно и то же преступление, — 
не согласен адвокат Игорь Тру-
нов. — Если человек уже понес 
наказание по приговору суда, 
то зачем его наказывать еще и 
гражданством?»

ВВЕДЕНИЕ РЕЖИМА КТО

В законопроекте предлагается рас-
ширить число случаев, при которых 
вводится режим контртеррористи-
ческой операции (КТО). Сейчас 
КТО объявляется для предотвра-
щения теракта. В поправках от-
дельно оговаривается режим КТО 
для предотвращения и раскры-
тия преступлений по статьям «за-
хват заложника», «угон судна воз-
душного или водного транспорта 
либо железнодорожного подвиж-
ного состава», «посягательство на 
жизнь государственного или обще-
ственного деятеля», «насильствен-
ный захват власти», «вооруженный 
мятеж» и «нападение на лиц или 
учреждения, которые пользуются 
международной защитой» (ст. 206, 
211, 277–279, 360 УК РФ).

В рамках контртеррористиче-
ской операции власти имеют пра-
во прослушивать телефонные раз-
говоры, ограничивать действие 
операторов мобильной связи и 
регламентировать передвижение 
граждан. Войска, которые исполь-
зуются в ходе КТО, могут входить 
в любые здания.

ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ ДАННЫХ

Предложенные в законопроек-
те поправки в закон «О связи» 
уточняют, какой информацией 
операторы должны делиться с 
правоохранительными органа-
ми. Согласно документу в тече-
ние трех лет компании должны 
хранить и предоставлять госу-
дарственным органам сведения 
о совершенных абонентами звон-
ках и отправленных сообщени-
ях. Депутаты также хотят обязать 
компании раскрывать их содер-
жание, а также изображения, зву-
ки или «иные сообщения» поль-
зователей.

Хранение информации об або-
нентах и оказанных им услугах в 
течение трех лет — не новая нор-
ма, она прописана, к примеру, в 
постановлении правительства 
от 2005 года. Порядок хранения 
и предоставления информации 
операторами до сих пор регу-
лировался подзаконными акта-
ми, говорит представитель «Ме-
гаФона» Юлия Дорохина. «При 
этом законопроект не применим 
к мессенджерам и другим комму-
никационным интернет-серви-
сам, многие из которых исполь-
зуют шифрование», — добавила 
Дорохина.

«Развернуться благодаря этим поправкам 
смогут не только сотрудники ФСБ, но и СКР», — 
убежден Солдатов

Поправки, внесенные в Думу председателем комитета по безопасности Ириной Яровой, готовились почти полгода
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Геннадий Онищенко будет баллотироваться в Госдуму

Соперник для оппозиции
МИХАИЛ РУБИН, 
ФАРИДА РУСТАМОВА, 
ЕЛИЗАВЕТА СУРНАЧЕВА

Помощник премьера, экс-гла-
ва Роспотребнадзора Ген-
надий Онищенко пойдет 
в Госдуму от единороссов 
по одному из округов Москвы. 
Он может быть выдвинут про-
тив оппозиционера Дмитрия 
Гудкова, идущего от «Яблока».

НОВАЯ ФИГУРА В ТУШИНО

Бывший глава Роспотребнадзора, 
главный санитарный врач России, 
а ныне помощник премьера Ген-
надий Онищенко этой осенью бу-
дет баллотироваться от «Единой 
России» в Госдуму, рассказали 
РБК два источника, близких к ру-
ководству партии власти. Скорее 
всего, для этого он в ближайшее 
время выдвинется на праймериз 
партии, которые определяют со-
став предвыборного списка еди-
нороссов.

Собеседник в правительстве 
подтвердил информацию о на-
мерении Онищенко баллотиро-

ваться в Госдуме, по его словам, 
это согласовано с премьером, 
председателем «Единой России» 
Дмитрием Медведевым.

Сам Онищенко не подтвердил 
и не опроверг РБК эту информа-
цию. «Я удивлен этой странной 
новостью. Меня бодрит и радует, 
что ко мне есть интерес в такой 
экзотической форме», — сказал 
он. На прямой вопрос, правдива 
ли информация о его выдвиже-
нии, Онищенко ответил: «Я ска-
зал то, что я сказал».

Онищенко будет баллотиро-
ваться в нижнюю палату от Мо-
сквы, утверждают упомянутые 
собеседники РБК. Обсуждается 
вариант, при котором он пойдет 
по тому же одномандатному окру-
гу, что и один из немногих оппо-
зиционеров в Госдуме, Дмитрий 
Гудков, рассказывает собеседник, 
близкий к администрации прези-
дента. По его словам, помощник 
премьера недавно обсуждал это 
в мэрии.

Гудков ранее объявил, что его 
выдвинет на выборы в Госдуму 
партия «Яблоко» по 206-му окру-
гу, он охватывает районы Митино, 

Покровское-Стрешнево, Строги-
но, Хорошево-Мневники, Щукино 
и Южное Тушино.

РБК Гудков подтвердил, что бу-
дет баллотироваться по Тушин-
скому округу. «Я готов к любому 
сопернику, но я думаю, что основ-
ным моим соперником будет ад-
министративный ресурс», — ска-
зал депутат.

БОРЕЦ С ТУРЕЦКИМИ 
ПОМИДОРАМИ

Онищенко много лет работал в 
Министерстве здравоохранения, 
с 1996 года стал главным государ-
ственным санитарным врачом, а 
в 2004 году возглавил еще и Ро-
спотребнадзор. Его имя постоян-
но фигурировало в прессе, когда 
он запретил ввоз в Россию грузин-
ских и молдавских вин. Это про-
изошло вскоре после «революции 
роз» в Грузии, но сам Онищенко 
объяснял решение несоответ-
ствием вин санитарным нормам. 
В 2013 году он запрещал постав-
ки кондитерских изделий украин-
ской фирмы Roshen (принадлежит 
нынешнему президенту Украины 

Петру Порошенко), а также огра-
ничил поставки молочной про-
дукции из Литвы.

В 2013 году Онищенко ушел в 
отставку и занял пост помощника 
премьер-министра. Вскоре после 
отставки он сделал громкое заяв-
ление о том, что некоторые транс-
национальные компании занима-
лись испытанием на российских 
детях различных опасных вакцин, 
которые приводят к бесплодию. 
По его словам, они могут быть 
использованы как иммунобиоло-
гическое оружие против России. В 
прошлом году, когда Турция сби-
ла российский самолет в Сирии, 
он вновь сделал громкое заявле-
ние: «Все понимают, что каждый 
купленный в «Ашане» или на рын-
ке турецкий помидор — это вклад 
в очередную ракету, которая будет 
стрелять по нашим ребятам», — 
заявил он.

КТО ЕЩЕ ПОЙДЕТ ПО МОСКВЕ

Список «Единой России» по Мо-
скве возглавит мэр Сергей Со-
бянин, рассказывали ранее РБК 
источники в «Единой России». 

Вопрос о других участниках спи-
ска окончательно еще не согласо-
ван, зато во многом понятно, кто 
может пойти по одномандатным 
округам, на которые разделен го-
род, утверждают собеседники. По-
мимо Онищенко это замсекрета-
ря генерального совета «Единой 
России», вице-спикер Госдумы 
Сергей Железняк, действующие 
депутаты Николай Гончар, Вяче-
слав Лысаков, Ирина Белых, Ана-
толий Выборный, Елена Панина и 
Антон Жарков, рассказывает со-
беседник.

Также в Думу может пойти по 
округу замглавы департамента со-
циальной защиты населения Мо-
сквы Татьяна Барсукова, говорит 
источник РБК, близкий к руковод-
ству партии.

О намерении баллотироваться 
от одного из столичных округов 
ранее рассказывал телеведущий 
Петр Толстой.

СМИ ранее сообщали о планах 
баллотироваться у писателя Сер-
гея Минаева. Скорее всего, этого 
не произойдет, решено, что он в 
Думу не идет, утверждает источ-
ник РБК, близкий к партии. 

ВЫБОРЫ

УГОЛОВНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ С 14 ЛЕТ

По ряду статей депутаты пред-
ложили понизить до 14 лет ми-
нимальный возраст несения 
ответственности. Уголовная ответ-
ственность с 14 лет будет наступать 
за прохождение обучения в целях 
осуществления террористической 
деятельности, участие в террори-
стическом сообществе. С этого же 
возраста наступит полноценная 
ответственность за посягатель-
ство на жизнь государственного 
деятеля и участие в массовых бес-
порядках.

Адвокат Николай Краснов опа-
сается, что такими темпами сниже-
ние возраста уголовной ответствен-
ности может распространиться на 
весь УК. «Это уже перебор, так мы 
начнем массово детей сажать. Вот 
тех, кто вовлекает детей в престу-

пления, можно и нужно сурово на-
казывать», — считает юрист. «Суро-
вое наказание не исправит детей, 
но на зоне из них сделают закоре-
нелых преступников», — уверена 
адвокат Людмила Айвар.

УЖЕСТОЧЕНИЕ НАКАЗАНИЯ

Самые масштабные изменения 
в законопроекте — увеличение 
сроков наказания по целому ряду 
статей.

Депутаты предлагают изменить 
минимальный срок, предусмо-
тренный за совершение теракта: 
вместо восьми лет лишения сво-
боды законопроект вводит нака-
зание десять лет лишения свободы. 
На срок от 15 до 20 лет предлагает-
ся наказывать за пособничество в 
совершении теракта.

За участие в деятельности тер-
рористической организации на-

казание ужесточается в два раза: 
вместо срока от пяти до десяти 
лет в законопроекте говорится 
о сроках от 10 до 20 лет лишения 
свободы.

Повышается минимальное 
наказание за организацию не-
законного вооруженного фор-
мирования: за создание такой 
группировки предлагается нака-
зывать как минимум на десять 
лет (сейчас восемь лет), а за уча-
стие в формировании — на восемь 
лет (сейчас пять лет).

Также в Уголовный кодекс вво-
дится статья 205.6 «Несообщение о 
преступлении». Она предусматри-
вает до трех лет лишения свободы, 
в случае если гражданин не сооб-
щил в правоохранительные органы 
о готовящихся преступлениях по 
«террористическим» статьям. Еще 
одна новая статья — «Содействие 
экстремистской деятельности».

За публичные призывы к 
осуществлению террористи-
ческой  деятельности с исполь-
зованием  СМИ вводится мини-
мальное наказание в размере 
пяти лет лишения свободы. Сей-
час нижняя граница в Уголов-
ном кодексе не прописана. Так-
же наказание грозит не только за 
использование СМИ, но и за ис-
пользование  «электронных или 
информационно-телекоммуни-
кационных  сетей, в том числе 
сети интернет», сказано в зако-
нопроекте.

Ужесточается ответственность 
по «экстремистским» статьям. За 
«возбуждение ненависти либо 
вражды, а равно унижение чело-
веческого достоинства» (ст. 282 УК) 
предлагается ввести максималь-
ное наказание в размере пяти лет 
лишения свободы (сейчас до че-
тырех лет). Такой же срок, но уже 

в качестве минимального, пред-
усмотрен в законопроекте за «ор-
ганизацию экстремистского сооб-
щества».

Террористы или те, кто рекру-
тирует людей в террористические 
организации, заслуживают бо-
лее сурового наказания, отметил 
в разговоре с РБК президент Ас-
социации ветеранов подразделе-
ния антитеррора «Альфа» Сергей 
Гончаров. «Однако если шахиды 
идут на смерть ради своей веры, 
то, наверное, ни смертная казнь, 
ни уголовное наказание их мало 
волнуют, потому что главное ре-
шение — проститься с жизнью — 
они уже приняли», — подчеркнул 
Гончаров.  

При участии 
Анастасии Михайловой,  
Марии Макутиной  
и Полины Химшиашвили
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автомобиля официальным дилером первому покупателю. Оборудование, представленное в рекламе, доступно не во всех комплектациях. 6 Эйч трак. Оборудование, представленное в рекламе, доступно не во 
всех комплектациях. За подробной информацией обращайтесь к официальным дилерам HYUNDAI.  Реклама. 18+

1 Дженезис. 2 Премиум Эшуранс. Подробности на www.HYUNDAI.ru. 3 Срок гарантии составляет 5 лет или 150 000 км пробега, в зависимости от того, что наступит раньше, с учетом ограничений, изложенных 
в сервисной книжке. 4 Бесплатное обслуживание на протяжении 5 лет или 5 раз в зависимости от того, что наступит раньше. В обслуживание входят стандартные операции, указанные в Руководстве по 
эксплуатации и Регламенте ТО. 5 Услуга «Помощь на дорогах» предоставляется 24 часа в сутки 7 дней в неделю в течение 5 лет. Датой начала гарантии и услуги «Помощь на дорогах» является дата передачи 

ДВИГАТЕЛИ 3.0 GDI (249 Л.С.)
И 3.8 GDI (315 Л.С.)

СИСТЕМА АВТОНОМНОГО 
ЭКСТРЕННОГО ТОРМОЖЕНИЯ

СИСТЕМА МОНИТОРИНГА
СЛЕПЫХ ЗОН

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ
КРУИЗ-КОНТРОЛЬ

Гарантия 5 лет / 150000 км3

Бесплатное техническое 
обслуживание в течение 5 лет4

Программа «Помощь на дорогах»
5 лет / 24х75

Служба клиентской поддержки:

8 800 333 0 111

ПОЛНЫЙ ПРИВОД
ОЩУЩЕНИЙ

1
2

СИСТЕМА ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОГО 
ПОЛНОГО ПРИВОДА

6
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СИСТЕМА АВТОНОМНОГО 
ЭКСТРЕННОГО ТОРМОЖЕНИЯ

СИСТЕМА МОНИТОРИНГА
СЛЕПЫХ ЗОН

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЙ
КРУИЗ-КОНТРОЛЬ

Гарантия 5 лет / 150000 км3

Бесплатное техническое 
обслуживание в течение 5 лет4

Программа «Помощь на дорогах»
5 лет / 24х75

Служба клиентской поддержки:

8 800 333 0 111

ПОЛНЫЙ ПРИВОД
ОЩУЩЕНИЙ

1
2

СИСТЕМА ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОГО 
ПОЛНОГО ПРИВОДА

6
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РЖД просит больше денег на высокоскоростную магистраль

Триллион до Казани

МАКСИМ ТОВКАЙЛО

РЖД пересчитали расходы на 
один из крупнейших своих 
проектов — строительство вы-
сокоскоростной ж/д магистра-
ли Москва — Казань. Общий 
бюджет вырос до 1,2 трлн руб., 
а запрашиваемые у государ-
ства субсидии — до 600 млрд.

МИЛЛИАРДЫ И КИЛОМЕТРЫ

Первый вице-президент РЖД 
Александр Мишарин направил 
в Минтранс уточненные данные 
(есть у РБК) о стоимости строи-
тельства высокоскоростной же-
лезнодорожной магистрали (ВСМ) 
Москва — Нижний Новгород — Ка-
зань. Общие капитальные расходы 
на проект выросли по сравнению 
с расчетами 2014 года на 131 млрд 
руб., до 1,1995 трлн руб. В резуль-
тате монополия просит больше де-

нег из федерального бюджета на 
его реализацию — 643 млрд руб., 
а не 505 млрд, как два года назад.

Общая протяженность трассы — 
770 км. Таким образом, один ки-
лометр строительства будет стоить 
1,56 млрд руб.

Рост расходов подтверждает 
сотрудник аппарата правитель-
ства. Увеличение стоимости про-
екта связано с инфляцией и коле-
баниями курса рубля, объясняет 
Мишарин. Влияние этих факто-
ров оказалось сильнее, чем эко-
номия за счет новых технологи-

ческих решений, которые РЖД 
готовы применить при строи-
тельстве ВСМ, сказано в письме.

Реальная стоимость не вырос-
ла, говорится в ответе пресс-служ-
бы РЖД на запрос РБК. В ком-
пании поясняют, что расходы 

скорректированы из-за индек-
сов-дефляторов и стоимости за-
емного финансирования, с уче-
том изменения ключевой ставки. 
Пресс-служба Минтранса и пред-
ставитель вице-премьера Арка-
дия Дворковича пока не ответи-
ли на запрос.

В ДОЛЛАРАХ ДЕШЕВЛЕ

Основная причина роста сметы — 
задержки с реализацией проек-
та, объясняет сотрудник РЖД. По 
его словам, если бы проект начали 
реализовывать в 2014 году, то удо-
рожания удалось бы избежать. «По 
сути, сама стройка не подорожала, 
а выросла стоимость денег, в том 
числе заемных, которые нужно 
привлекать. Плюс инфляция», — 
объясняет собеседник в РЖД. По 
его словам, проект — один из са-
мых дешевых в мире в долларовом 
выражении: из-за роста курса ру-
бля смета в долларах сократилась с 
$32 млрд до $17 млрд. Цифры под-
тверждает пресс-служба РЖД.

Построить высокоскоростную 
железную дорогу из Москвы до Ка-
зани планировалось к 2018 году к 

чемпионату мира по футболу. Од-
нако Минфин и Минэкономраз-
вития отказались выделять из фе-
дерального бюджета субсидии на 
стройку и 150 млрд руб. из Фонда 
национального благосостояния 
(ФНБ). Например, Минфин считал 
завышенным прогноз пассажи-
ропотока и усомнился, что РЖД 
сможет вернуть средства ФНБ. 
Премьер Дмитрий Медведев под-
держал это решение.

В мае 2015 года тогдашний 
президент РЖД Владимир Яку-
нин и глава «Китайских желез-
ных дорог» Шэн Гуанцзу под-
писали меморандум, согласно 
которому Китай готов выделить 
на строительство ВСМ 104 млрд 
руб. в качестве вклада в уставный 
капитал SPV и 250 млрд руб. кре-
дита. Проектируют дорогу рос-
сийско-китайский консорциум во 
главе с ОАО «Мосгипротранс» при 
участии ОАО «Нижегородметро-
проект» и CREEC (China Railway 
Eryuan Engineering Group). Про-
ектные работы должны завер-
шиться в 2016 году. Мишарин 
говорил, что на эти цели плани-
руется потратить 23 млрд руб. 

Консультации о целесообразно-
сти проекта продолжаются до сих 
пор, запрашиваемых денег в бюд-
жете на него нет, рассказывает со-
трудник аппарата правительства. 
По словам сотрудника Минфина, 
у ведомства по-прежнему большие 
сомнения, нужна ли дорога сейчас. 
Уточненные цифры по проекту 
в министерство пока не поступа-
ли, отмечает он.

В документах РЖД говорится, 
что начало строительства запла-
нировано на 2017 год, окончание — 
в 2020 году. Об этом же ранее гово-
рил министр транспорта Максим 
Соколов.  

Основная причина роста сметы — задержки 
с реализацией проекта, объясняет сотрудник 
РЖД. По его словам, если бы проект начали 
реализовывать в 2014 году, то удорожания 
удалось бы избежать

Импортные 
скоростные 
поезда России

По российским высокоскорост-
ным железнодорожным ма-
гистралям ходят зарубежные 
поезда. РЖД начали закупать 
скоростные поезда за грани-
цей с 2007 года.

«Сапсан» (Velaro RUS), 
производство Siemens
Высокоскоростные поезда 
«Сапсан» (Velaro RUS) произ-
водства немецкого концерна 
Siemens начали курсировать 
по маршруту Москва — 
Санкт-Петербург в декабре 
2009 года, а в июле 2010-го — 
между Москвой и Нижним 
Новгородом. Первый контракт 
на поставку и техобслужива-
ние в течение 30 лет восьми 
«Сапсанов» РЖД и Siemens 
подписали в 2007 году, его сто-
имость составила €600 млн. 

Allegro, 
производство Alstom 
В декабре 2010 года между 
Санкт-Петербургом и Хельсин-
ки начали ходить скоростные 
поезда Allegro производства 
французской компании Alstom. 
Подвижной состав у Alstom 
в сентябре 2007 года закупила 
компания Oy Karelian Trains 
Ltd — совместное предприятие 
РЖД и VR Group (государствен-
ная железнодорожная ком-
пания Финляндии). Стоимость 
контракта на поставку четырех 
поездов составила €120 млн.

«Ласточка», 
производство Siemens 
В январе 2013 года началась 
эксплуатация скоростных 
электропоездов пригородного 
сообщения «Ласточка». Первые 
маршруты были сформирова-
ны в Ленинградской области, 
впоследствии «Ласточки» стали 
ходить и на других направ-
лениях, в том числе по марш-
рутам дальнего следования. 
Первый контракт на разра-
ботку и поставку 38 электро-
поездов стоимостью €410 млн 
РЖД и Siemens подписали 
в 2009 году. 

«Стриж»,  производство 
Patentes Talgo S.L. 
В 2012 году РЖД подписали с 
испанской компанией Patentes 
Talgo S.L. контракт на €135 млн 
на поставку семи скоростных 
поездов Talgo 250. В Рос-
сии они получили название 
«Стриж». С 1 июня 2015 года 
«Стрижи» заменили «Сапсаны» 
на маршруте Москва — Ниж-
ний Новгород. В 2016 году пла-
нируется запустить эти поезда 
по маршруту Москва — Берлин.

В правительстве не уверены в целесообразности строительства скоростной железной дороги Москва — Казань. Тем более что средств в бюджете на нее 
сейчас нет, сообщают источники РБК

Китай

Остальные 
страны

Япония

Франция

Источник: отчет UIC, опубликованный в апреле 2015 года

В каких странах больше всего ездят  
на скоростных поездах
Годовой пассажиропоток, млн человек
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Как получить 
кредит в китайском 
банке с. 15В 12 раз

будет снижена 
стоимость лицен-
зии для мелких 
виноделов с. 14

Крупнейший рисовый 
холдинг России решил 
производить мясо 
кролика с. 16

Источник: РЖД, РБК

Скоростная железная 
дорога Москва — Казань

Максимальная 
скорость движения 
поезда по ВСМ 
Москва — Казань 
составит 400 км/ч. 
Рекорд скорости для 
поездов — 574,8 км/ч. 
Он был установлен во 
Франции в 2007 году.

Москва

Казань

Владимир

Нижний 
Новгород

Чебоксары

Москва — Владимир

 1 ч 45 мин.  210 км

 57 мин.  187 км

Чебоксары — Казань

 3 ч 51 мин.  230 км

 40 мин.  134 км

Москва — Казань

 14 ч 7 мин.  1170 км

 3 ч 30 мин.  770

Владимир — Нижний 
Новгород

 2 ч 10 мин.  251 км

 1 ч 03 мин.  222 км

Нижний Новгород — 
Чебоксары

 6 ч 41 мин.  479 км

 50 мин.  227 км

 Существующая 
инфраструктура  

 ВСМ  
 время в пути
 расстояние

Цифры ВСМ 
Москва — Казань

В 2020 году 
планируется ввести в строй 
ВСМ Москва — Казань

На 131 млрд руб., 
по данным РБК, выросла 
стоимость проекта по 
сравнению с расчетами 
2014 года. Теперь затраты 
оцениваются в 1,2 трлн руб.

К 2030 году 
пассажиропоток должен 
достичь 10,1 млн человек в год

В 4 раза 
должно сократиться время 
в пути между Москвой 
и Казанью, в семь раз — между 
Нижним Новгородом и Казанью

5572 человека  
планируемый штат сотрудников 
ВСМ

131 —
столько больших и средних 
мостов планируется возвести 
в ходе строительства новой 
железной дороги
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Алкогольный рынок. 
Телеком. Как это сделать

Цена лицензии для небольших виноделов будет снижена в 12 раз

Шато «Гараж»
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Небольшие винодельческие 
хозяйства получат возмож-
ность легализоваться и выйти 
на рынок: в Госдуму будет 
внесен законопроект, снижа-
ющий стоимость лицензии 
с 800 тыс. до 65 тыс. руб. Зако-
нопроект уже одобрен прави-
тельством.

Поправки в Налоговый кодекс о 
тарифах на выдачу лицензий на 
производство вина небольшими 
хозяйствами инициировал депу-
тат Госдумы Виктор Звагельский. 
Законопроект (его текст есть в 
распоряжении РБК) устанавлива-
ет размер госпошлины для про-
изводства, хранения и поставок 
винодельческой продукции, сде-
ланной из собственного вино-
града, собранного в конкретной 
местности, а также произведенной 
крестьянскими (фермерскими) хо-
зяйствами и индивидуальными 
предпринимателями. Предлага-
емый размер пошлины — 65 тыс. 
руб. Лицензию на производство 
такого вина автор законопроекта 
предлагает выдавать на пять лет, а 
тариф за ее продление установить 
в размере 3,5 тыс. руб.

По словам Звагельского, зако-
нопроект уже получил положи-
тельный отзыв правительства, ко-
торый был подписан в прошлую 
пятницу, 1 апреля. Пресс-секре-
тарь премьер-министра Дмитрия 
Медведева Наталья Тимакова 
подтвердила это РБК. Законопро-
ект в четверг, 7 апреля, внесен в 
Госдуму и направлен в комитет по 
бюджету и налогам.

Сейчас любой производитель 
вина должен платить за лицензию 
800 тыс. руб., для малых виноделов 
(их еще называют «гаражистами») 
это слишком дорого. Продавать 
вино без лицензии производите-
ли не имеют права. При небольших 
объемах производства покупать ее 
не имеет смысла, говорил в дека-

бре РБК телеведущий и глава го-
сударственного информагентства 
«Россия сегодня» Дмитрий Кисе-
лев, у которого есть свой вино-
дельческий проект Cock t`est belle 
в крымском Коктебеле. «Мы еще 

ни одной бутылки не продали, все 
выпивали сами, дарили друзьям, 
отдавали на выставки и дегустации 
экспертов», — говорил он. В про-
шлом году хозяйство Киселева вы-
пустило 4 тыс. бутылок. «Учитывая 

все затраты на производство, если 
бы в магазине на полке наше вино 
сейчас стояло за 2500 руб., мы бы 
только выходили бы в ноль», — го-
ворил РБК винодел Cock t`est belle 
Илья Волошин.

БОРЬБА «ГАРАЖИСТОВ»

Де-юре гаражные виноделы полу-
чили возможность легализовать-
ся еще в 2015 году после приня-
тия в декабре 2014 года поправок 

в федеральный закон «О госрегу-
лировании алкогольного рынка» 
(171-ФЗ). Поправки предусматри-
вали выдачу нового вида лицен-
зий для таких виноделов с 1 июня 
2015 года, но очереди из желающих 
получить лицензию за 800 тыс. руб. 
не возникло: «гаражисты» ждали 
снижения размера пошлины.

Сумма госпошлины за лицен-
зию для гаражных виноделов обсу-
ждалась с Министерством финан-
сов и Росалкогольрегулированием 
(РАР), рассказал РБК глава Союза 
виноградарей и виноделов Рос-
сии (СВВР) Леонид Попович. По 
его словам, платить за лицензию 
65 тыс. руб. предлагали сами ви-
ноделы. «Мы бились целый год, 
нам все это время обещали, что 

соответствующие поправки в На-
логовый кодекс будут внесены, 
но процесс шел медленно, — рас-
сказывает Попович. — Теперь мы 
рассчитываем, что эти поправки 
пройдут максимально быстро че-
рез Госдуму и виноделы смогут на-
конец воспользоваться правом по-
лучения лицензий».

Один из идеологов российско-
го гаражного виноделия, владелец 
хозяйства «Усадьба Семигорье» 
Геннадий Опарин рассказывает, 
что в винодельческий коопера-
тив, в котором он участвует, сей-
час входит 40 хозяйств, возделы-
вающих виноград на площади 100 
га. По его мнению, снижение сто-
имости лицензии полностью не 
решит проблему легализации не-
больших производителей. Чтобы 
получить лицензию РАР, поме-
щения и оборудование должны 
соответствовать стандартам ве-
домства, а «гаражисты» часто ис-
пользуют кустарные мощности, и 
лицензии им не оформляют, по-
ясняет он.

Новые лицензии получат не 
больше 150 виноделов, считает 
глава отраслевого центра ЦИФРРА 
Вадим Дробиз. «Гаражным виноде-
лием могут заниматься небедные 
люди, а их не так много, — поясня-
ет он. — Но если государство будет 
оказывать поддержку, то процесс 
начнется, и счет малым виноделам 
пойдет на тысячи». По оценке Дро-
биза, в 2015 году из 750 млн буты-
лок вина, произведенных в России, 
на небольшие хозяйства, которые 
смогут претендовать на лицен-
зию за 65 тыс. руб., пришлось ме-
нее 5 млн. Сказать, сколько компа-
ний купит такую лицензию, пока 
сложно, говорит Попович из СВВР. 
Но при снижении цены входа на 
рынок в перспективе небольшие 
производители смогут занять не 
меньше 10% российского рынка, 
считает он. 

При участии  
Полины Никольской

При снижении цены входа на рынок 
в перспективе небольшие производители смогут 
занять не меньше 10% российского рынка

Компания запустила виртуальную телефонную станцию для бизнеса

Звоните на «Яндекс»
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

«Яндекс» запустил новый 
сервис для малого и среднего 
бизнеса, который позволит об-
рабатывать звонки клиентов 
и анализировать их обраще-
ния, в том числе в социальных 
сетях. Доходы «Яндекс» поде-
лит с двумя партнерами.

«Яндекс» запустил сервис вирту-
альной автоматической телефон-
ной станции (АТС) для  малого 
и среднего бизнеса, который по-
зволит пользователям обрабаты-
вать звонки клиентов. Об  этом 

7 апреля на  пресс-конференции 
рассказала менеджер проекта 
Елизавета Алексеенко. В  разра-
ботке софта принимала участие 
MightyCall, а  услуги связи и  но-
мерную емкость предоставляет 
оператор SunSim (бренд телеком-
муникационной компании «Кан-
триком»). Размер инвестиций 
в «Яндекс.Телефонию» партнеры 
не  раскрывают. Сотрудничество 
строится по модели revenue sharing 
(разделение выручки), но  они 
не называют пропорции распре-
деления доходов. Свои планы 
по числу пользователей сервисом 
«Яндекс» также не раскрывает.

Все клиенты сервиса получа-
ют бесплатный номер телефона 
(за дополнительную плату мож-
но выбрать «красивый номер»). 
Конечная стоимость услуг зави-
сит от того, сколько клиент тра-
тит на связь в месяц: если менее 
999 руб., то цена минуты звонка 
составит от 0,55 до 1,45 руб. (в за-
висимости от вида звонка), если 
больше — минута обойдется де-
шевле. Максимальный набор ус-
луг стоит дополнительные 999 руб. 
в месяц, он включает в себя доступ 
к статистике обращений, запись 
и  поддержку очереди звонков. 
Сейчас сервис доступен для ком-

паний из Москвы и Санкт-Петер-
бурга. В конце года компания бу-
дет решать, расширять ли список 
регионов работы сервиса.

Телефонная связь все еще вос-
требована у клиентов компаний, 
говорит Алексеенко. Как показа-
ло исследование «Яндекса», 27% 
обращений клиентов российские 
компании получают по  телефо-
ну. Но  малый и  средний бизнес 
не всегда может оперативно ре-
агировать на  звонки или  не  го-
тов подключать сложные реше-
ния для  управления входящими 
запросами: 90% таких компаний 
не используют подобных решений, 

а  у  48% представителей малого 
бизнеса нет специальных опера-
торов, которые отвечают на звон-
ки, показало исследование.

Клиенты смогут настроить 
правила обработки входящих 
звонков (распределить по темам 
между специалистами компа-
нии), получать голосовые сооб-
щения от  клиентов. За  работой 
сервиса компания сможет сле-
дить в виртуальном рабочем ка-
бинете, где будут отображаться 
про пущенные вызовы, голосо-
вые сообщения, обращения кли-
ентов с сайта компании или из ее 
соцсетей. 

АЛКОГОЛЬНЫЙ РЫНОК

ТЕЛЕКОМ

Де-юре гаражные виноделы получили возможность легализоваться еще в 2015 году, но очереди из желающих 
получить лицензию за 800 тыс. руб. не возникло
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РЕГИСТРАЦИЯ:     Екатерина Абрамова – e.abramova@rbc.ru

Four Seasons Hotel 
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ГЕОРГИЙ РАМЗАЙЦЕВ,
председатель совета директоров компании «ЧЕК-СУ»

Как получить кредит в китайском банке

Получить деньги в китай-
ском банке вполне возможно, 
намного сложнее соблюсти все 
формальности, которые тре-
бует от инвестора российское 
законодательство.

Введение санкций перекрыло 
российскому бизнесу доступ к 
дешевым деньгам с американ-
ского и европейского финансо-
вых рынков. В результате многие 
отечественные компании, нуж-
дающиеся в финансировании, 
обратили свое внимание на вос-
ток. Наш опыт показывает, что 
получить деньги в китайском 
банке через российские государ-
ственные финансовые структуры 
не так сложно, намного сложнее 
согласовать все формальности, 
которые при этом требуют от 
инвестора отечественные орга-
низации.

ПОЧЕМУ КИТАЙ

Наша компания занимается 
разработкой Усинского место-
рождения марганцевых руд в 
Кемеровской области. Инвести-
ции в строительство горно-обо-
гатительного комбината, завода 
по производству металлическо-
го марганца мощностью 80 тыс. 
т в год, а также создание со-

путствующей инфраструкту-
ры оцениваются в 50 млрд руб. 
Поскольку практически един-
ственным производителем ме-
таллического марганца в мире 
является Китай, мы решили ра-
ботать с китайским генподряд-
чиком и разработчиком техноло-
гии и, как следствие, обратились 
совместно с Внешэкономбанком 
за финансированием проекта в 
китайские банки.

ЧТО КРЕДИТУЮТ 
КИТАЙСКИЕ БАНКИ

Китайские банки заинтересова-
ны в сотрудничестве с российски-
ми компаниями. Прежде всего их 
интересуют проекты, в реализа-
ции которых на территории Рос-
сии принимают участие китай-
ские компании, которые возьмут 
на себя функции ЕРС-подрядчи-
ка (Engineering, Procurement & 
Construction). В таком случае банк 
обеспечивает финансирование, а 
все работы берет на себя крупная 
китайская инжиниринговая ком-
пания, которая предлагает весь 
комплекс услуг от проектирования, 
поставки оборудования и строи-
тельства до обучения персонала. 
Интересны китайским банкам и 
проекты, предусматривающие по-
ставки готовой продукции в Китай. 

Естественно, как и при кредитова-
нии в любом банке, китайские фи-
нансовые организации вниматель-
но изучают все параметры проекта.

КАК НАЙТИ ПАРТНЕРА 
В КИТАЕ

Прежде чем обращаться в китай-
ский банк за финансированием, 
необходимо найти китайского 
ЕРС-подрядчика и заключить 
с ним предварительное согла-
шение о намерениях. В течение 

2014 года мы изучали различ-
ные китайские инжиниринговые 
компании, а они изучали наш 
проект, посещая месторожде-
ние. Свой выбор мы остано-
вили на компании Sinosteel 
Equipment & Engineering, которая 
специализируется на проекти-
ровании, закупке оборудования 
и строительстве в металлургии, 
горном деле и энергетике. Со-
гласование ЕРС-контракта с ки-
тайской компанией заняло у нас 

около полугода. По негласному 
правилу, не менее 60% затрат по 
контракту должно приходиться 
на закупки товаров и услуг у ки-
тайских компаний.

КАК ВЕСТИ ПЕРЕГОВОРЫ 
В КИТАЕ

Церемонии проведения дело-
вых переговоров в Китае уделя-
ют большое внимание. Советуем 
установить на телефоне китай-
ское приложение WeChat и доба-

вить в него контакты партнеров 
из Китая, с которыми вы взаи-
модействуете. Таким образом 
можно будет оперативно обме-
ниваться информацией и нефор-
мально следить за обстановкой в 
Китае. Немаловажно соблюдение 
китайских бизнес-традиций: пе-
редача визиток собеседнику дву-
мя руками, обмен сувенирами 
при встречах и деловые ужины 
с тостами под Maotai — рисовую 
водку крепостью 53%.

КАК ВЫБРАТЬ 
КИТАЙСКИЙ БАНК

В Китае существуют три государ-
ственных банка, которые кре-
дитуют проекты в России: Банк 
сельскохозяйственного развития 
Китая (Agricultural Development 
Bank of China), Государствен-
ный банк развития Китая (China 
Development Bank) и Экспор-
тно-импортный банк Китая (The 
Export-Import Bank of China). 
Мы  остановили свой выбор на 
Эксимбанке Китая, который го-
тов профинансировать 85% необ-
ходимых затрат ЕРС-контракта. 
Этот банк заключил соглашение 
с Внешэкономбанком, который 
выступает гарантом сделки с рос-
сийской стороны. В мае 2015 года 
ЕРС-контракт и межбанковское 
соглашение были подписаны в 
присутствии лидеров России и 
КНР. Эксимбанк Китая открывает 
кредитную линию Внешэконом-
банку в юанях с предоставлени-
ем льготного периода на срок ре-
ализации ЕРС-контракта (5 лет). 
Ставки по проектному финанси-
рованию находятся в диапазоне 
от 4 до 7% годовых в зависимости 
от суммы, сроков и других пока-
зателей проекта.

РОССИЙСКИЕ ПРОВОЛОЧКИ

Уже летом 2015 года Эксимбанк 
Китая был готов начать финан-
сирование проекта, но Внешэко-
номбанк выставил требование о 
проведении его независимой эко-
логической экспертизы. В насто-
ящий момент итоговое заключе-
ние находится на рассмотрении в 
ВЭБе, но окончательного одобре-
ния проекта с российской стороны 
до сих пор не получили. Без этого 
решения Эксимбанк не может на-
чать финансировать проект. Но это 
уже совсем другая история.

Китайские банки заинтересованы 
в сотрудничестве с российскими 
компаниями

КАК ЭТО СДЕЛАТЬ

«Ставки по проектному финансированию 
находятся в диапазоне от 4 до 7% годовых 
в зависимости от суммы, сроков и других 
показателей проекта»

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Как это сделать», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива
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Мясо кролика 
не особенно 
популярно у россиян 
Доля в общем 
потреблении мяса 
в 2015 году, %

Агробизнес. Одежда.
Мнение о кредитах для бизнеса

Мясо кролика на российском рынке

20 тыс. т 
мяса кролика было произведено в России 
в 2015 году. Лишь 8% из них пришлось 
на сельхозпредприятия и фермерские хозяйства, 
остальное — на личные подсобные хозяйства

Около2 
млрд руб. 

могут составить 
инвестиции в проект 
«АФК Националь»   2,4 

тыс. т 
мяса кролика в год 
планирует производить 
«АФГ Националь» 
на двух фермах 1-1,5  

года 
— срок жизни самки кролика 
на животноводческой ферме

На 20% 
выросло производство 
крольчатины в России 
в прошлом году

корма требуется кролику, 
чтобы вырасти на 1 кг. 
Корове для этого надо 
съесть 7–10 кг корма

До 

1100 руб. 

за 1 кг 
доходит цена на мясо 
кролика в московских 
магазинах

 Агрохолдинг «АФГ Националь» запустил мясной проект

От риса к кроликам
ЕКАТЕРИНА БУРЛАКОВА

Крупнейший рисовый хол-
динг России «АФГ Националь» 
начинает строительство двух 
ферм по производству мяса 
кролика. Объем запланиро-
ван для этого рынка рекорд-
ный — 2,4 тыс. т в год — пока 
кролиководство в России 
не развито.

 Агрохолдинг «АФГ Националь» 
проектирует две промышленные 
фермы по  производству мяса 
кролика, их  строительство пла-
нируется начать летом, рассказал 
РБК п редставитель компании. Зе-
мельные участки под строитель-
ство ферм площадью около 30 га 
каждый расположены рядом с де-
ревней Анишино в Новгородской 
области и в деревне Слапи Ленин-
градской области. Обе площадки 
в собственности, ввод в эксплуа-
тацию запланирован на 2017 год, 
уточняет представитель компа-
нии. Планируемый объем про-
изводства — 2,4 тыс. т мяса в год. 

Объем инвестиций и другие дета-
ли проектов компания не раскры-
вает. Заместитель генерального 
дире ктора компании «Лелечи» 
(крупный производитель мяса 
кролика) Андрей Червяков оце-
нивает объем инвестиций в про-
ект более чем в 2 млрд руб.

Представитель агрохолдинга 
уверяет, что сейчас на рынке на-
блюдается дефицит предложения 
продукции из кролика, поэтому 

«есть возможность занять силь-
ные рыночные позиции».

Сейчас россияне больше всего 
едят курятину (42,9% от общего по-
требления мяса в 2015 году), сви-
нину (32,5%) и говядину (19,9%), 
на индейку приходится еще 2,3%, 
на  остальные виды мяса, вклю-
чая кролика,  — 2,4%. В  февра-
ле 2016 года журнал «Эксперт» 
со ссылкой на оценку экспертно-а-
налитического центра агробизне-

са «АБ-Центр» отмечал, что про-
изводство мяса кролика в России 
в  2015 году выросло пример-
но на 20%, до 20 тыс. т. При этом 
только 1,6 тыс. т из них пришлось 
на  сельхозпредприятия и  фер-
мерские хозяйства, остальное — 
на личные подсобные хозяйства.

По словам президента Мясно-
го совета Единого экономического 
пространства Таможенного союза 
Мушега Мамиконяна, производ-

ство кролика — это очень узкий 
сегмент рынка, на котором рабо-
тают в основном мелкие произ-
водители. Ведущий эксперт рын-
ка мяса Института конъюнктуры 
аграрного рынка Даниил Хотько 
называет компании «Российский 
кроликъ» из  Татарстана (объ-
ем производства — 650 т в  год), 
«Кролъ и К» в Смоленской обла-
сти (250 т в год) и «Лелечи» в Мо-
сковской области (150 т в год). 

АГРОБИЗНЕС

 «АФГ Националь», «Эксперт», РБК

3 кг

Что такое «АФГ Националь»

50 тыс. га под рис
ООО «АФГ Националь», по данным 
компании, является крупнейшим 
производителем риса в России. 
Группа была создана в феврале 
2013 года в результате слияния 
ГК «Ангстрем» (лидер продаж 
фасованных круп в России) и аг-
ропромышленного холдинга AF-
Group (отечественный лидер в вы-
ращивании и переработке риса). 

По данным компании, на начало 
2015 года в распоряжении «АФГ 
Националь» было свыше 70 тыс. га 
сельхозземель, из которых более 
50 тыс. га задействовано под вы-
ращивание риса, что составляет 
около 22% всех имеющихся рисо-
вых угодий Южного федерального 
округа России. Самый крупный 
пакет акций группы принадлежит 
Дмитрию Аржанову. В интервью 

«Коммерсанту» в мае прошлого 
года Аржанов прогнозировал 
выручку группы на уровне 9 млрд 
руб. по итогам 2015-го.

Картофель и овощи 
В 2015 году холдинг начал реали-
зацию проекта по производству 
столового и семенного картофеля 
на площадках, расположенных 
в Нижегородской и Новгородской 

областях. В 2016 году под выра-
щивание картофеля и овощей 
компания начала осваивать земли 
в Ростовской области. В развитие 
картофелеводства и овощеводства 
в Нижегородской области плани-
руется вложить примерно 5 млрд 
руб. до конца 2017 года, говорил 
руководитель агроподразделения 
холдинга «АФГ Националь Агро» 
Алексей Попов.

42,9

32,5

19,9

2,3

2,4

Курица

Свинина

Говядина

Индейка

Остальные виды мяса, 
включая кролика
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Производитель косметики 
Faberlic построит одежную фабрику

От духов к платьям
АННА ЛЕВИНСКАЯ

«Фаберлик» (бренд Faberlic) 
занялся выпуском женской 
одежды и ищет площадку 
для строительства фабрики. 
Предприятие будет постро-
ено в России: девальвация 
рубля сделала производство 
на китайских фабриках менее 
выгодным.

КОСМЕТИКА ПЛЮС ОДЕЖДА

«Фаберлик» занялся производ-
ством женской одежды, расска-
зал РБК вице-президент компа-
нии Владислав Даванков. Первую 
коллекцию «Фаберлик» начал 
продавать через дистрибьюто-
ров и в своем интернет-магазине 
осенью 2015 года, а этой весной 
выпустил уже вторую коллек-
цию. В ассортименте представ-
лены, например, женские пла-
тья и водолазки по цене от 1 тыс. 
до 3 тыс. руб.

Компания расширила ассорти-
мент за счет бытовой химии и ак-
сессуаров еще  в  2011 году. «Мы 
увидели хороший отклик от  на-
ших продавцов-консультантов 
и потребителей и начали разви-
ва ть категорию бытовой химии 
и товаров для дома», — объясняет 
Даванков. В 2013–2014 годах «Фа-
берлик» добавил в  ассортимент 
детскую одежду, чулочно-носоч-
ную продукцию и белье для жен-
щин. По словам Даванкова, каждая 
новая позиция вызывала всплеск 
интереса у покупателей, поэтому 
компания решила всерьез занять-
ся одежным направлением.

Сейчас «Фаберлик» производит 
одежду по контракту в основном 
на зарубежных площадках — в Ки-
тае, Бангладеше и  Узбекистане; 
менее 10% приходится на  зака-
зы на российских производствах. 
Но  решено найти площадку для 
строительства одежной фабрики 
в  свободных экономических зо-
нах в России, в частности в Калуж-
ской области, рассказал Даванков. 
«Стоимость труда в России и Китае 
уже вполне сопоставима, и итого-
вая стоимость продукции будет 
практически одинаковая», — счи-
тает он.

Вице-президент не назвал пла-
нируемый объем производства, 
но отметил, что компания соби-
рается инвестировать в фабрику 
$10 млн собственных средств и на-
деется запустить ее уже в начале 
2017 года.

Из-за девальвации рубля затра-
ты на производство в России сей-
час практически сравнялись с Ки-
таем, говорил РБК в ноябре 2015-го 
замминистра промышленности 
и торговли Виктор Евтухов: «В не-
которых случаях эффективная се-
бестоимость российской продук-
ции может оказаться даже ниже 
азиатской на  10–15%». Во  втор-
ник, 5 апреля, Евтухов рассказал 
журналистам, что чиновники сей-
час стараются убедить российских 
и международных ретейлеров раз-
мещать производство в  России. 
«Мы хотим заинтересовать их раз-

мещать производство в России, — 
сказал он. — С учетом девальвации 
рубля, я  считаю, у  нас неплохие 
перспективы».

В  частности, он рассказал, 
что Минпромторг предлагает ва-
рианты Zara, Benetton, «Декатло-
ну» и «Спортмастеру». Представи-
тель «Спортмастера» подтвердил 
РБК, что компания сейчас ищет но-
вые площадки в России для разме-
щения заказов, в том числе с по-
мощью Минпромторга. Прошлой 
осенью РБК выяснил, что Bosco di 
Ciliegi Михаила Куснировича пла-
нирует до  2018 года построить 
во Владимирской области фабри-
ку по пошиву спортивной одежды, 
вложив около 1 млрд руб.

 ПРОДАЖИ ВЫШЕ РЫНКА

В  «Фаберлике» рассчитывают, 
что доля одежды в обороте будет 
постепенно расти, но  не  назы-
вают прогнозных показателей. 
По словам Даванкова, сейчас око-
ло 20% продаж компании в день-
гах приходится на одежду и белье. 
В  2015 году выручка «Фаберли-
ка» выросла примерно на  50%, 
до 14,2 млрд руб., говорит он.

Совокупные продажи рос-
сийских MLM-компаний (multi 
level marketing, многоуровне-
вый/сетевой маркетинг — способ 
распространения товаров или ус-
луг от человека к человеку за ко-
миссионное вознаграждение; эту 
схему используют, например, Avon 
и Orifl ame) в прошлом году просе-
ли на 5,5%, до 154,2 млрд руб., рас-
сказала президент Ассоциации 
прямых продаж Тамара Шокарева: 
«Мы привыкли к тому, что во вре-
мя кризисов обороты падают, 
но впервые мы не наблюдаем при-
тока новых потребителей и дис-
трибьюторов». Однако Faberlic 
в прошлом году показал высокий 
рост продаж, подтверждает она: 
«Faberlic нашел для себя хорошую 
нишу. Найти сегодня недорогую 
продукцию легкой промышлен-
ности непросто».

При  этом продажи одежды 
у членов ассоциации в 2015 году 
выросли на 21%, отмечает Шокаре-
ва. Кроме Faberlic продажей одеж-
ды занимается, например, Avon. 
Представитель Avon Максим Раков 
рассказал РБК, что сейчас товары 
для дома, предметы одежды и ак-
сессуары для Avon производятся 
в Турции, Индии и Китае, однако 
компания рассматривает возмож-
ность производства некоторых по-
зиций в России.

По данным компании Fashion 
Consulting Group (FCG), наимень-
шему влиянию кризиса подвергся 
бюджетный ценовой сегмент рын-
ка одежды. По прогнозу FCG, доля 
бюджетного сегмента рынка одеж-
ды в 2015 году просела не больше, 
чем на 6–10% в денежном выра-
жении. Объем верхнего сегмента 
рынка одежды при этом снизился 
не менее чем на 15–20%, а средне-
го — на 35–45%. В целом россий-
ский одежный рынок по  итогам 
2015 года сократился примерно 
на 20%, до 1,1 трлн руб. 

ОДЕЖДА МНЕНИЕ

РОМАН НЕСТЕРЕНКО,
член совета директоров компании «Хлебпром», к.э.н.

Почему без денежной 
эмиссии не обойтись

Ведущие российские экономи-
сты спорят, необходима ли 
стране эмиссия денежных 
средств. С позиций реального 
бизнеса очевидно: без включе-
ния печатного станка длинных 
денег в стране не будет.

М2 НЕ ПОКАЗАТЕЛЬ

Рост благосостояния граждан под-
разумевает рост ВВП, который, 
в свою очередь, требует наличия 
доступных (и по срокам, и по стои-
мости, и по своей величине) источ-
ников финансирования долгосроч-
ных инвестиционных проектов.

Банковская система являет-
ся основным источником финан-
сирования таких проектов. Среди 
источников долгового финанси-
рования она вне конкуренции — 
объем облигаций нефинансовых 
юридических лиц, обращающихся 
на рынке, примерно в десять раз 
меньше объема банковских кре-
дитов.

Традиционно в  обсуждениях 
достаточности денег в экономике 
используется показатель денежной 
массы М2. Это 35,8 трлн руб. на на-
чало 2016 года, 44% от ВВП. Каза-
лось бы, огромные деньги. Однако 
в расчет М2 помимо наличных де-
нег попадают как остатки на рас-
четных счетах юридических лиц 
и счетах до востребования физи-
ческих лиц, так и депозиты и тех 
и других, размещенные на несколь-
ко лет. Остатки на расчетных сче-
тах использовать для долгосрочно-
го кредитования инвестпроектов 
нельзя, и наоборот, долгосрочные 
вклады физических лиц являются 
одним из основных источников та-
кого кредитования.

Если рассматривать М2 в целом, 
то можно прийти к ошибочным су-
ждениям об адекватности монети-
зации экономики РФ, что, на мой 
взгляд, сейчас и происходит.

ИСТОЧНИКИ 
ФИНАНСИРОВАНИЯ

В целом банки могут кредитовать 
инвестиционные проекты на те же 
сроки, на которые могут привлечь 
пассивы. А самой большой статьей 

пассивов российской банковской 
системы являются вклады физи-
ческих лиц. Второй по значимости 
статьей пассивов являются депози-
ты юридических лиц (не включая 
кредитные организации).

Чтобы понять потенциал финан-
сирования долгосрочных инвести-
ционных проектов банковским сек-
тором РФ, нам необходимо понять, 
на  какую величину физические 
лица разместили долгосрочные 
(более трех лет) депозиты в наших 
банках. Согласно данным ЦБ РФ, 
это немногим более 1 трлн руб.

Инвестиционные проекты тре-
буют 5–7-летнего финансирова-
ния. ЦБ РФ не дает более деталь-
ной статистики, и поэтому нельзя 
понять, какая доля депозитов сро-
ком «более трех лет» может быть 
использована для  финансирова-
ния долгосрочных (более трех лет) 
инвестиционных проектов.

Кроме того, если представить, 
что  этот 1 трлн руб. уже разме-
щен в кредиты под инвестицион-

ные проекты со сроком погашения 
те же три года, то ежегодно для вы-
дачи новых кредитов под долго-
срочные инвестиционные проек-
ты будет «высвобождаться» только 
треть — 330 млрд руб.

По свежим данным ЦБ, депози-
ты юридических лиц сроком бо-
лее трех лет составляют 1,8 трлн 
руб. в рублях и 5,8 трлн руб. в ва-
люте. Представить в сегодняшних 
реалиях валютное финансирова-
ние для инвестиционных проектов 
неэкспортной направленности до-
вольно сложно. Поэтому валютные 
депозиты эквивалентом в 5,8 трлн 
руб. мы должны исключить из на-
ших рассуждений.

Остается 1,8 трлн руб. Приме-
нив к ним ту же логику, что и к де-
позитам физических лиц, мы по-
лучим 600 млрд руб. годового 
потенциала финансирования. 
Суммарно 930 млрд руб. за счет де-
позитов физических и юридиче-
ских лиц — теоретический (потому 
что точная срочность депозитов 
неизвестна) максимум долгового 
финансирования долгосрочных 
инвестиционных проектов в год 
со  стороны российской банков-
ской системы.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ЦБ РФ уже практиковал эмиссию в период 
высоких цен на нефть. Эмиссия осуществлялась 
в пользу сырьевых экспортеров, а от них 
средства расходились другим субъектам 
экономики РФ

ФОТО: из личного архива

КОГДА НЕТ ДЕНЕГ

Достаточно ли этих денег для фи-
нансирования роста ВВП? Конеч-
но, нет. Есть ли в  экономике РФ 
и  за  пределами банковской си-
стемы другой источник средств 
для  проектов частного сектора 
хотя бы еще на 1 трлн руб.? Тако-
го не существует. Поэтому един-
ственным инструментом создания 
источников средств для долгосроч-
ных инвестиционных проектов 
остается эмиссия.

ЦБ РФ уже активно практико-
вал эмиссию в период высоких цен 
на нефть и соответствующего на-
копления золотовалютных запасов 
(ЦБ РФ выкупал валюту на ММВБ, 
в прямом смысле слова печатая руб-
ли) на суммы от 1,5 трлн до 4 трлн 
руб. в разные годы. Эмиссия осу-
ществлялась не в пользу банков, 
а  в  пользу сырьевых экспорте-
ров, а от них средства расходились 
контрагентам экспортеров — дру-
гим субъектам экономики РФ.

По сути стоит выбор — не эми-
тируем дополнительные денеж-
ные средства, зато избегаем ри-
сков инфляции и падения курса 
рубля, но теряем шансы на рост 
ВВП и  эмитируем с  рисками, 
но  и  с  шансами на  рост эконо-
мики.

ПУЛ КРЕДИТОРОВ

Как распределять эмитированные 
средства? Максимальная экспер-
тиза кредитования инвестици-
онных проектов сосредоточена 
в  коммерческих банках. Можно 
предложить ряду (Альфа-банк, 
российские дочерние банки меж-
дународных финансовых групп, 
другие частные банки, где одним 
из  акционеров выступает ЕБРР) 
банков получить долгосрочные 
(7–10-летние) льготные кредиты 
от ЦБ РФ. Данные банки получают 
возможность получения дополни-
тельной прибыли, но и принима-
ют на себя риски дефолтов по вы-
данным кредитам. 

Принципиально важно, чтобы 
были задействованы именно част-
ные банки, неподконтрольные го-
сударству. С  одной оговоркой. 
Из числа банков с  государствен-
ным участием к этой программе 
стоит привлечь Сбербанк с его за-
рекомендовавшей себя за послед-
ние годы текущей управленческой 
командой. Кредитные комитеты 
банков будут одобрять по  своим 
внутренним процедурам заявки, 
уведомлять ЦБ об  этом и  в  ав-
томатическом режиме получать 
на одобренную сумму кредитное 
финансирование от ЦБ. Важней-
шая деталь — изначально должно 
быть оговорено, что  заемщика-
ми не могут выступать компании 
с государственным участием. Ина-
че это будет перекладыванием го-
сударственных средств из одного 
кармана в другой.

Такая организация процес-
са с сильно ограниченным коли-
чеством банков позволит свести 
до теоретического минимума сце-
нарий использования средств ЦБ 
на покупку валюты вместо финан-
сирования инвестиционных про-
ектов.
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Как Ли Кашин стал богатейшим человеком в Азии

$30,8 млрд на пластмассе 
и недвижимости
ОЛЕГ МАКАРОВ

Ли Кашин, едва не умерший 
от туберкулеза в оккупиро-
ванном Японией Гонконге, 
бросил школу ради работы 
и прокорма семьи. Сейчас он 
богатейший человек в Азии 
с состоянием в $30,8 млрд, 
чья империя охватывает все 
континенты.

Рыцарь-командор ордена Британ-
ской империи и филантроп, чей 
фонд аккумулировал более $8 млрд, 
гражданин Гонконга Ли Кашин вы-
строил свою империю, начав с про-
дажи пластиковых цветов. С состо-
янием в $30,8 млрд, по оценкам 
Forbes на 7 апреля, он возглавлял 
список самых богатых людей Азии, 
а в мировом рейтинге занимал 20-ю 
строчку.

В воскресенье Ли Кашин оказал-
ся и в другом списке: среди 29 дол-
ларовых миллиардеров, чьи фами-
лии всплыли в скандале, связанном 
с публикацией архивов панамской 
юридической компании Mossack 
Fonseca.

Ли Кашин родился в 1928 году 
в городе Чаочжоу китайской про-
винции Гуандун в семье бедного 
школьного учителя. В 1920-х семья 
попыталась обосноваться на при-
надлежавшей тогда голландцам 
Яве, но дела у отца Ли не задались, 
и они вернулись в Китай. Препода-
вание было семейным делом в се-
мье Ли: его дед, Ли Сяофан, даже 
обладал первой ученой степенью 
в императорской научной иерар-
хии, его дядья также были учите-
лями. Семейное предание гласит, 
что трехлетним ребенком Ли Ка-
шин уже знал «Троесловный ка-
нон» и «Тысячесловник», которые 
китайские дети учат, чтобы запом-
нить иероглифы, а в пять — пошел 
в школу. Вскоре он выучил и куда 
более сложные произведения: клас-
сические «Четверокнижие», «Пя-
тикнижие», а также «Троецарствие» 
и «Царя обезьян».

Чтение и постоянная учеба по-
могли ему построить бизнес-импе-
рию, признавал впоследствии Ли. 
«Образование помогает развить 
свою личность, построить семью 
и заложить основу своего будуще-
го», — говорил он.

БЕЖЕНЕЦ

В 1940 году, спасаясь от японского 
вторжения, семья Ли, как и 600 тыс. 
других китайцев, бежала в грани-
чащий с Гуандуном Гонконг, где их 
приютил зажиточный родственник. 
Беженцам из сельской провинции 
материкового Китая тяжело дава-
лась жизнь в скученном Гонкон-
ге, который тогда считался вторым 
по значимости колониальным го-
родом Британской империи, но 
Ли удалось попасть в число 2700 

учеников, ежегодно набиравших-
ся в престижные частные школы, 
куда обычно простым китайцам 
вход был заказан.

Учебные стандарты в колонии, 
где преподавание велось на китай-
ском и английском, были высоки, и 

учеба сначала далась нелегко даже 
жадному до знаний Ли. Образова-
ние он не бросил и после того, как 
в декабре 1941 года губернатор Гон-
конга сдал колонию наступающей 
японской императорской армии. 
Остров оставался под оккупацией 
Японии вплоть до ее капитуляции 
в сентябре 1945 года.

В оккупированном городе сви-
репствовал туберкулез. Болезнь не 
обошла и семейство Ли. Мальчик 
вскоре оправился от болезни, а его 
отец, не имея возможности пла-
тить за лечение, умер в 1943 году, 
когда подростку было всего 15 лет. 
После смерти отца Ли бросил шко-
лу и пошел работать. Он устроил-
ся в компанию своего дяди и стал 
торговать ремешками для часов. 
Все годы японской оккупации мо-

лодой человек отдавал матери 90% 
своего заработка, экономя на всем.

После смерти отца Ли «стал вос-
принимать деньги как атрибут че-
ловеческого достоинства, он связал 
в своем сознании деньги и жизнь 
как таковую, ее ценность, уверив-

шись в том, что они являются за-
логом свободы и независимости», 
описывал журнал Hutchison его 
юношеские годы. Тогда деньги при-
обрели для Ли «почти религиозную 
ценность».

«В основе истории успеха Ли 
Кашина — его отношения с отцом 
и  любовь к нему, — рассказывал 
последний британский губернатор 
Гонконга лорд Паттен. — Ему при-
шлось самостоятельно заботить-
ся о семье. Воспоминания об этом 
времени в его жизни по-прежнему 
очень трогают Ли Кашина».

ЦВЕТОЧНЫЙ КОРОЛЬ

Следующим шагом в карьере Ли 
стала работа на фабрике по про-
изводству пластмассовых цветов, 

которую он совмещал с работой 
в магазине. Будущий миллиардер 
работал по 16 часов в день. «Все ра-
ботали по 8 часов, а я 16. Днем я про-
давал то, что делал вечером»,  — 
вспоминал Ли Кашин.

Дослужившись к 22 годам до 
старшего управляющего и скопив 
небольшой капитал, молодой чело-
век решил в 1950 году основать соб-
ственный бизнес по производству 
пластмассовых расчесок, мыльниц 
и игрушек. Основанная им компа-
ния с капиталом в $8,7 тыс. (столь-
ко в то время стоил Cadillac или 
Lincoln) стала одним из 100 тыс. 
микропредприятий Гонконга. Он 
назвал ее Cheung Kong Industries 
(Чхёнкхон  — название Янцзы на 
кантонском диалекте), так он хотел 
показать, что рассчитывает на дол-
госрочность нового бизнеса, кото-

рый будет процветать, пока течет 
священная китайская река. «Даже 
величайшие реки начинаются с ма-
ленького горного ручейка», — любил 
повторять Ли. «В первый год я испы-
тывал нехватку средств, поэтому все 
приходилось делать самому, — вспо-
минал он. — Я учился всему — от бух-
галтерии до ремонта оборудования. 
Я действительно начинал с нуля».

До 1957 года компания, в которой 
работали около десяти сотрудни-
ков, едва сводила концы с концами, 
пока Ли не открыл нишу, придав-
шую мощный стимул его бизнесу. 
Несмотря на огромную занятость, 
Ли не отказывался от своей привыч-
ки много читать — он проглатывал 
книги, технические пособия, жур-
налы. Из торговых журналов Ли уз-
нал о том, что пластмассовые цветы 
берут нарасхват итальянские меща-

В 1980-х годах Ли начал заниматься биржевыми 
операциями и инвестициями в новые сферы 
экономики, в которых 20 лет спустя стал 
доминировать IT-сектор. В 2005 году он 
вложился в Skype, в 2007 году — в Facebook, 
в 2009 году — в Siri

20-й самый богатый человек в мире Ли Кашин выстроил свою империю, начав с продажи пластиковых цветов
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Офшорная связь

Британская газета The Guardian 
и австралийский телеканал 
ABC TV, работавшие под эгидой 
Международного консорциума 
журналистов-расследователей, 
нашли связь между Ли Ка-
шином и другим гонконгским 
миллиардером — арестованным 
в 2012 году за взяточничество 
Томасом Квоком. Подконтроль-
ные двум миллиардерам струк-
туры якобы были связаны через 

директора сразу двух офшоров 
Томаса Чхань Кхуйёна. Аресто-
ванный вместе с Квоком Чхань 
Кхуйён возглавлял компанию 
Moricrown Limited, частично 
принадлежавшую компании 
Ли Кашина Cheung Kong 
Investment Company Limited, 
а заодно и Yorkshire Limited, 
которую после его ареста 
пытались закрыть структуры 
Квока.
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не, украшающие ими свои дома. 
Позднее мода на этот декор про-
никла и в США, куда Cheung Kong 
также стала экспортировать свою 
продукцию.

Ли Кашин разработал собствен-
ную формовочную машину с тех-
нологией инжекции, о которой 
он прочел в отраслевом издании 
Modern Plastics. C ее помощью он 
делал искусственные цветы, кото-
рые было сложно отличить от на-
стоящих. Он даже съездил в Европу, 
чтобы изучить технологии смеши-
вания красок, а по возвращении на-
нял лучших специалистов, которых 
смог найти.

Спустя несколько лет Cheung 
Kong стала крупнейшим поставщи-
ком пластиковых цветов в Азии — 
продукция компании была луч-
ше, чем у местных конкурентов, 
и дешевле импортных аналогов. 
К 1964 году за Ли Кашином закре-
пилось прозвище Король Пластмас-
совых Цветов.

КРУПНЕЙШИЙ ДЕВЕЛОПЕР

Ли Кашин остро чувствовал конъ-
юнктуру и в 1958 году стал скупать 
гонконгскую недвижимость. Фор-
мально к новому бизнесу его под-
толкнуло решение арендодате-
ля поднять плату за помещение. 
Именно тогда бизнесмен купил 
свою первую недвижимость  — 
12-этажное здание, часть которого 
он начал сдавать промышленным 
компаниям.

Постепенно Ли Кашин расши-
рял свой портфель активов, стара-
ясь диверсифицировать бизнес, но 
сохраняя при этом свою производ-
ственную базу — тактика, взятая 
на вооружение многими другими 
магнатами континентального Ки-
тая. Новые возможности открылись 
перед ним в 1967 году, когда недви-
жимость резко подешевела из-за 
оттока британского капитала. Ин-
весторов напугали захлестнувшие 
полуостров волнения, вдохнов-
ленные начавшейся на материке 
«культурной революцией», а мест-
ные предприниматели, ожидавшие 
прихода коммунистов с материко-
вого Китая, спешно избавлялись 
от активов. Ли, напротив, увидел 
в начавшемся кризисе перспекти-
вы, хотя и отправил свою семью на 

время в Сингапур. «Зачем комму-
нистам было брать Гонконг? У него 
нет природных ресурсов. Его един-
ственная ценность — это люди», — 
вспоминал предприниматель.

Знание Ли Кашином экономики 
Гонконга и политики Мао Цзэдуна 
убедили предпринимателя в том, 
что кризис, спровоцированный 
«культурной революцией», скоро 
закончится и доверие к экономике 
полуострова будет восстановлено. 
«Гонконг — остров, иными словами, 
его площадь ограничена… поэтому 
я решил, что следует купить недви-
жимость и создать собственную фа-
брику. Я был убежден, что за недви-
жимостью будущее», — говорил Ли.

Ли предлагал владельцам ску-
паемых им участков долю в объек-
тах, которые он собирался строить 
(главным образом офисные поме-
щения и дешевое жилье для бежен-
цев из материкового Китая), приоб-
ретая земли на окраине Гонконга и 
острове Цзюлун. Эта тактика позво-
ляла предпринимателю экономить 
значительные средства. К 1971 году 
Ли Кашин консолидирует в своих 
руках большой портфель недви-

жимости и основывает девелопер-
скую фирму Cheung Kong Real Estate 
Company. Спустя год компания по-
лучила листинг на Гонконгской 
фондовой бирже. К концу 1970-х 
бизнесмен стал крупнейшим част-
ным девелопером колонии, продав 
предварительно пластмассовый 
бизнес. Лишь за 1972–1978 годы 
Cheung Kong увеличила свой капи-
тал с 84 млн до 700 млн гонконгских 
долларов. Капитализация компа-
нии — наследницы Cheung Kong, 
CK Hutchison, на 7 апреля состав-
ляет 383 млрд гонконгских долла-
ров, или $49 млрд.

ОТ ПРОХЛАДИТЕЛЬНЫХ 
НАПИТКОВ  
ДО ИНТЕРНЕТ-СТАРТАПОВ

В 1979 году Cheung Kong приобре-
ла контрольный пакет в Hutchison 
Whampoa Limited, одной из ста-
рейших британских корпораций 
колонии, занятой в таких секто-
рах, как торговля, портовый биз-
нес, девелопмент, отели, ретейл, 
инфраструктура, энергетика, те-
лекоммуникации, производство 
прохладительных напитков, раз-
работка недр и финансы. В 1975 
году оборотный капитал группы 
составлял 805 млн гонконгских 
долларов. И сейчас Hutchison 
Whampoa Limited является флаг-
манским активом бизнес-импе-
рии Ли Кашина.

В 1980-х годах Ли начал зани-
маться биржевыми операциями 
и  инвестициями в новые сферы 
экономики, в которых 20 лет спу-
стя стал доминировать IT-сектор. 
«Человек, инвестирующий в техно-
логии, чувствует себя моложе», — 
говорил он в интервью The Globe 
and Mail. В 2005 году он вложился 

в Skype, в 2007 году — в Facebook, 
в 2009 году — в Siri (в 2010 году ее по-
глотила Apple), затем в стриминго-
вый сервис Spotify, навигационный 
сервис Waze, видеоредактор Magisto 
и гидроизолирующее оборудова-
ние HzO. В частности, Ли вложил 
$300 тыс. в проект 15-летнего про-
граммиста и интернет-предпри-
нимателя Ника Д'Алойзио, разра-
ботчика приложения Summly. «Он 
и его команда круты тем, что они 
понимают, куда движется мир», — 
говорит о Ли Кашине гендиректор 
Spotify Дэниел Эк, который годится 
предпринимателю во внуки.

При этом он продолжает вкла-
дывать в традиционные секто-
ра. В 2010 году бизнесмен приоб-
рел у французской Electricite de 
France ее британские электроэ-
нергетические активы более чем 
за $9 млрд, в 2011 году — британ-
скую Northumbrian Water Group 
(водоснабжение и канализация), в 
2012 году — австрийского мобиль-
ного оператора Orange Austria, ав-
стралийскую сельскохозяйствен-
ную торговую компанию Peaty 
Trading Group, три виноградника 
и крупнейшего производителя пи-
щевой соли Cheetham Salt.

В одном из своих последних ин-
тервью Forbes Ли Кашин признал-
ся, что в последнее время больше 
занят планированием, чем опера-
ционной деятельностью. В январе 
2015 года он объявил о намерении 
разделить свою бизнес-группу на 
две компании — одна будет зани-
маться девелопментом, а другая — 
управлять телекоммуникацион-
ными, ретейл- и энергетическими 
активами его бизнес-империи. По 
замыслу предпринимателя ре-
структуризация бизнеса увеличит 
капитализацию его компаний, 
а также позволит привлечь допол-
нительные инвестиции. Новая хол-
динговая компания CK Hutchison 
Holdings, которая будет управ-
лять бизнес-активами Ли Кашина, 
была зарегистрирована в марте 
2015 года на Каймановых островах 
и получила листинг в Гонконге. 
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Империя Ли 
Кашина в цифрах

В 1950 году 
Ли Кашин основал компанию 
Cheung Kong Industries, 
которая стала основой 
его бизнес-империи

10 компаний 
входит в бизнес-империю 
Ли Кашина

$41 млрд составил 
оборот крупнейшей 
из компаний, CK Hutchison, 
в 2015 году

83,8 млн 
контейнеров обработала 
в 2015 году портовая 
компания Hutchison Port 
Holdings Limited. Она работает 
в 48 портах, расположенных 
в 25 странах мира

12,4 тыс. 
магазинов  
включает розничная сеть A.S. 
Watson Group, работающая в 
22 странах

40,2% 
в канадской энергетической 
компании Husky Energy 
принадлежит Кашину

Семейный бизнес

У Ли Кашина два сына.  
Старший, Виктор Ли, зани-
мает пост управляющего 
директора Cheung Kong 
Group и заместителя предсе-
дателя CK Hutchison Holdings 
Limited. Младший сын Каши-
на Ричард — председатель 
PCCW, одной из ведущих 
телекоммуникационных ком-
паний Азии.

«Гонконг — остров, иными словами, его площадь 
ограничена… поэтому я решил, что следует 
купить недвижимость и создать собственную 
фабрику. Я был убежден, что за недвижимостью 
будущее», — говорил Ли.



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
20 | ДЕНЬГИ | БАНКРОТСТВО

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Признанный судом банкрот остался должен трем банкам

В неоплатном долгу
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Грузчику из Новосибир-
ска суд не списал долги 
на 630 тыс. руб., даже признав 
его банкротом. Кого из полу-
миллиона россиян, оказав-
шихся на грани неплатежеспо-
собности, может ждать судьба 
«банкрота с долгами»?

Грузчик в компании по торговле 
лекарствами «Агроресурсы» Ва-
лерий Овсянников получал совсем 
небольшую зарплату — 21,6 тыс. 
руб. в месяц. При этом он уму-
дрился взять четыре кредита — 
на 630,4 тыс. руб. в трех банках. 
Ежемесячные платежи по креди-
там Сбербанка, «Хоум Кредита» и 
Кредит Европа Банка составляли в 
общей сложности 23,6 тыс. руб. и 
в какой-то момент оказались для 
грузчика непосильными. В октя-
бре 2015 года 55-летний должник 
подал в Арбитражный суд Но-
восибирской области заявление 
о признании себя банкротом.
Судья Ольга Васютина уже в дека-
бре 2015 года — через два месяца 
после подачи заявления — призна-
ла Овсянникова банкротом.

Однако вздохнуть свобод-
но ему пока не суждено: суд ре-
шил не освобождать его от долгов. 
«В отношении Валерия Овсянни-
кова правила об освобождении 
от обязательств не применяют-
ся», — говорится в определении 
суда. Суд также подчеркивает, что 
Овсянникову можно предъявить 
«неудовлетворенные требования 
кредиторов, по которым наступил 
срок исполнения».

Это первый и, судя по всему, 
пока единственный подобный слу-
чай — остальных банкротов судьи 
все-таки освобождали от долгов. 
«Насколько мне известно, на се-
годняшний день таких решений 
суд еще не выносил, так что его 
можно считать прецедентом», — 
замечает руководитель практики 
разрешения судебных споров ин-
вестиционно-финансовой компа-
нии «Горизонт-Капитал» Василий 
Ицков. Не встречал подобного ру-
ководитель юридического депар-
тамента Ланта-банка Дмитрий 
Шевченко. «Это определение  — 
пока единственный известный 
судебный акт подобного рода, 
практика отказов [освобождения 
от долгов] не сформировалась», — 
сообщает пресс-служба Сбербан-
ка, где Овсянников занял более 
140 тыс. руб.

МОШЕННИК, А НЕ ЗАЕМЩИК

Резонансное решение судья Ва-
сютина подкрепила собственным 
мнением о поведении Овсяннико-
ва. В определении суда говорится, 
что освобождение от долгов — это 
не правовая цель банкротства, 
более того, эта мера должна при-
меняться лишь в исключительных 
случаях. А ситуация Овсянникова, 
набравшего заведомо неподъем-
ные для себя кредиты, с точки зре-

ния судьи, в число таких случаев 
не входит.

Грузчика заподозрили в мошен-
ничестве по отношению к банкам. 
А если гражданин действовал не-
добросовестно, закон о банкрот-
стве (п.4 ст.213.28) разрешает не 
освобождать его от обязательств, 
подчеркивается в определении. 
«Поведение может быть признано 
недобросовестным не только при 
наличии обоснованного заявления 
другой стороны, но и по инициа-
тиве суда», — подводит итог судья 
Васютина.

Овсянников начал брать кре-
диты в 2011 году, когда занял 
71,2 тыс. руб. у банка «Хоум Кре-
дит». Следом был Сбербанк с кре-

дитом 103,9 тыс. руб. в 2012 году. 
Третьим — Кредит Европа Банк с 
суммой 414,8 тыс. руб. в 2013 году. 
И наконец в 2014 году, накану-
не кризиса, Овсянников взял еще 
40,5 тыс. руб. у Сбербанка. Все это 
явно свидетельствует о недобро-
совестном поведении мужчины в 
ущерб кредиторам, посчитала Ва-
сютина.

Шевченко из Ланта-банка счи-
тает это расширительным тол-
кованием закона о банкротстве. 
Его удивляют и определение глав-
ной цели закона, и основания от-
каза списать долги. «Мотивировка 
суда не бесспорна», — соглашает-
ся с ним управляющий партнер 
коллегии адвокатов «Старин-
ский, Корчаго и партнеры» Вла-
димир Старинский. Он считает, 
что гражданин-банкрот не совер-

шал мошеннических действий или 
незаконных сделок, не обманывал 
суд или финансового управляюще-
го. «Поэтому лишать его права на 
списание долгов лишь потому, что 
он не рассчитал свои финансовые 
возможности, необоснованно», — 
убежден Старинский.

Суд должен руководствоваться 
конкретными положениями зако-
на, а не оценочными суждениями, 
соглашается Ицков из компании 
«Горизонт Капитал». По его сло-
вам, недобросовестное поведение 
заемщика не очевидно — из приве-
денных расчетов вовсе не следует, 
что гражданин намеренно получал 
займы в надежде списать их через 
банкротство.

ОТЧАЯННЫЕ БАНКИРЫ

Суд, судя по всему, не принял во 
внимание, что банки, выдавшие 
кредиты, наверняка проверяли 
кредитоспособность Овсянни-
кова и cочли, что он будет спо-
собен выплатить сумму долга и 
проценты, предполагает Старин-
ский из коллегии «Старинский, 
Корчаго и партнеры». «На момент 
выдачи кредита в нашем банке 
уровень кредитной нагрузки у 
заемщика был на приемлемом 
уровне», — подтверждает его до-
гадку пресс-служба банка «Хоум 
Кредит». Кредитные обязатель-
ства Овсянникова соответство-
вали уровню его дохода, платежи 
исправно поступали до середины 
2015 года, сообщает пресс-служ-
ба банка.

Сбербанк, чей кредит оказал-
ся для Овсянникова последним, в 
ответ на запрос РБК сообщил, что 
на момент выдачи второго займа 
у заемщика не было просрочен-
ной задолженности, которая по-
явилась только в мае 2015  года. 
Пресс-служба Арбитражного суда 
Новосибирской области заяви-
ла, что комментировать свой вер-
дикт судья Васютина не будет, 
поскольку все пояснения есть в 
решении суда.

Пока ни Сбербанк, ни «Хоум 
Кредит» не знают, будут ли требо-
вать, чтобы банкрот вернул кре-
диты. «Мы оцениваем определе-
ние суда и, исходя из него, будем 
формировать свое окончательное 
решение», — заявила пресс-служ-
ба банка «Хоум Кредит». Будет ли 
Сбербанк требовать возврата дол-
га, решится после того, как дело 
пройдет вышестоящие инстан-
ции либо истечет срок для обжа-
лования определения, сообщила 
пресс-служба банка. Пресс-служ-
ба третьего, больше всех по-
страдавшего кредитора  — Кре-
дит Европа Банка  — отказалась 
от комментариев.

ЖЕРТВЫ ПРАКТИКИ

Если высшие судебные инстанции 
поддержат мнение, что списание 
долгов не главная цель банкрот-
ства, надежды граждан на избавле-
ние от долговой нагрузки исчезнут, 
считает Шевченко из Ланта-банка. 
Про каждого должника можно бу-
дет сказать, что он принял на себя 
заведомо неисполнимые обяза-
тельства, добавляет он.

«Если следовать такой логике, 
практически все граждане-бан-
кроты не рассчитали свои силы», — 
придерживается той же позиции 
Старинский из коллегии «Ста-
ринский, Корчаго и партнеры». 

По опубликованным в среду дан-
ным Объединенного кредитно-
го бюро, у жителей 22 российских 
регионов на платежи банкам ухо-
дит больше половины зарплаты, а 
на одного заемщика приходится в 
среднем 1,7 кредита — ситуация, 
близкая к той, в которой оказал-
ся Овсянников. На грани банкрот-
ства находится более полумилли-
она человек — 601,2 тыс. россиян, 
подсчитало ОКБ.

БАНКРОТ С ДОЛГАМИ

Многих ли из них ждет судьба 
«банкрота с долгами»? По закону 
о банкротстве (ст.213.28) нельзя 
списать так называемые долги 
личного характера, рассказывает 
юрист BGP Litigation Алиса Аве-
рина. Это задолженность, которая 
возникла из-за неуплаты по али-
ментам, нанесения серьезного 
вреда чужому здоровью или жиз-
ни, а также морального вреда. Обя-
зательства не исчезают в случае 
преднамеренного и фиктивного 
банкротства, продолжает Аверина.

Кроме того, нельзя обнулить 
долги, замечает юрист компании 
«Юков и партнеры» Светлана Тер-
нопольская, ссылаясь на все тот же 
закон о банкротстве (п.4 ст.213.3). 
Имеются в виду обязательства, ко-
торые могут возникнуть у банкро-
та в течение пятилетнего периода 
ограничений (когда гражданин по 
идее не может брать кредиты и за-
нимать руководящие посты).

Наконец, нельзя списать долги, 
возникшие из-за нарушения за-
кона. Это самая спорная катего-
рия. По словам Авериной из BGP 
Litigation, чтобы применить это 
правило, суд должен доказать, что 
гражданин действовал незакон-
но. Например, предоставил банку 
заведомо ложные сведения при 
получении кредита, скрыл или 
умышленно уничтожил имуще-
ство. В деле Овсяникова этих дан-
ных нет.

Гражданин имеет право обжа-
ловать подобное решение суда в 
апелляционной инстанции, счи-
тает Старинский. С Овсяннико-
вым РБК связаться не удалось, 
звонки на его работу остались 
без ответа. Но, судя по всему, он 
собирается оспаривать это реше-
ние. По данным зампреда колле-
гии адвокатов «Арбат» Игоря Зи-
невича со ссылкой на картотеку 
арбитражных дел Седьмого апел-
ляционного арбитражного суда, 
грузчик подал жалобу на опреде-
ление Васютиной.

По мнению Зиневича, у него 
неплохие шансы: незаконные 
действия должника при возник-
новении или исполнении обя-
зательств не доказаны. «Доказа-
тельства злостного уклонения от 
погашения кредиторской задол-
женности, сведения о возбужден-
ных уголовных делах в отноше-
нии Овсянникова по признакам 
мошенничества или уклонения 
от уплаты налогов в дело не пред-
ставлены», — объясняет он. 

В определении суда говорится, что освобождение 
от долгов — это не правовая цель банкротства, 
более того, эта мера должна применяться лишь 
в исключительных случаях 
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